

DE LA

Real Academia de Buenas Letras

— DE BARCELONA —

28

AÑOS 1918-1919-1920

28

DOS SIGLOS DE VIDA ACADÉMICA*(Continuación)***Año 1851**

1.º mayo. — Sesión ordinaria de la Real Academia de Buenas Letras de Barcelona, bajo la presidencia del Sr. Bertrán y Ros y concurriendo los socios Roca y Cornet, Roig, Cuxart, Milá y Fontanals, Illas, Manjarrés, Cortada, Mestres y secretario Muns.

Se da cuenta del envío hecho por la Academia de los Juegos Florales de Tolosa, de la colección de sus publicaciones; y del donativo de un fragmento de una inscripción hebrea hallado en una pared del convento de Santa Clara. Se da igualmente lectura á la contestación que da esta Academia al Ayuntamiento de Barcelona que ha consultado sobre el propósito de derribo de la antigua fachada de las Casas Consistoriales.

El Sr. Cortada da cuenta de los gastos hechos en el Museo y de la inversión de las cantidades consignadas desde 1844, como también de las gestiones que se practican para obtener para el Museo las columnas romanas existentes en una casa de la calle de la Librería que se derriban.

Se habla de una proposición de los Sres. Roca, Illas y otros para «promover el lustre y esplendor de esta Academia tan decaído y amortiguado de algún tiempo á esta parte»; y se piensa nombrar un buen número de personas de significación para llenar todas las vacantes de una vez.

Se acuerda no verificar la renovación de cargos y que vayan continuando provisionalmente los mismos señores que los desempeñan.

Año 1852

16 enero. — Sesión ordinaria bajo la presidencia del Sr. Bertrán. Lee el Sr. Llobet una noticia histórica de las fiestas anuales dedicadas en Alcoy á su patrón San Jorje.

Se lee un oficio del Baile del Real Patrimonio de Cataluña suplicando á la Academia redacte las inscripciones que deberán esculpirse en las urnas de mármol que contendrán los restos de monarcas y príncipes de nuestra nación que descansaban en el convento de San Francisco, hoy derruido, y que se colocarán en una de las capillas de esta Catedral.

Se nombra una comisión de tres académicos para que, de acuerdo con la de la Sociedad Económica de Amigos del País, estudien las mejoras que deberán practicarse en el edificio que ocupan del ex convento de San Juan.

La Junta para la construcción del monumento fúnebre que se erige en Vich á Jaime Balmes pide á la Academia se sirva redactar las inscripciones para el mismo, y redactadas por los Sres. Roca y Cornet, Milá y Fontanals y Salvador Mestres, han sido ya enviadas.

Se da cuenta del fallecimiento del académico Sr. Pi y Arimón, que desempeñaba en la Junta de Gobierno el cargo de archivero.

4 marzo. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Bertrán, vicepresidente. D. Joaquín M.^a de Gispert lee un trabajo sobre los males que la caída del gobierno monárquico produjo en la antigua Roma.

El Sr. Roca y Cornet es nombrado académico archivero. D. Pablo Estorch y Siqués, de Olot, solicita apoyo y consejo de esta Academia para dar á luz las dos obras que presenta manuscritas tituladas: *Elements de poética catalana* y *Diccionari de la rima*, y en caso de contar con dicha ayuda, se obliga á presentar muy pronto una *Gramática catalana* completa, con explicación castellana.

Son votados y admitidos para socios residentes D. Felipe Vergés, D. Francisco Permanyer, D. Tomás Sivilla, D. Antonio de Bofarull, D. Mariano Flotats, D. Félix M.^a Falguera, D. Magín Pers y Ramona, D. José M.^a Rodríguez, presbítero, D. Jacinto Díaz, presbítero, D. José Luis Pons, D. Pedro Codina, D. Francisco Javier Llorens, D. Manuel Durán y Bas, D. José Mañé y Flaquer, D. José Llausás, D. José Sol y Padrís, abogado, D. Pedro Dalmascs, abogado, el Duque de Solferino, D. Francisco Camprodón, poeta, y D. Narciso Gay y Beya, abogado.

Fueron igualmente nombrados muchos correspondientes y entre ellos D. Juan Corominas, D. Modesto de la Fuente y D. José M.^a Quadrado.

Se acuerda que los nombrados en esta sesión pagarán cada uno 40 reales por derechos del título.

21 mayo. — Sesión ordinaria á la que concurren por vez primera Mañé y Flaquer, Pers y Ramona, Antonio Bofarull y Félix M.^a Falguera.

Son aprobadas las cuentas presentadas por el tesorero Sr. Buxeres, desde 1839 hasta 1849.

Se propone la celebración de un concurso con premios para estudios de arqueología y de literatura.

Se da cuenta de que no han podido obtenerse aun de la Administración del Hospital los objetos que fueron del numismático Salat y legados por éste á la Academia.

30 noviembre. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Bertrán, y concurriendo los Sres. Pers, Falguera, Díaz, Codina, Gay, Antonio Bofarull, Cortada, Flotats, Laureano Figuerola, Durán y Bas, Permanyer, Roca y Cornet, Pons y Milá y Fontanals.

Es admitida la dimisión presentada por el Sr. Cortada de director del Museo.

Se procede á la renovación de la Junta de Gobierno, siendo reelegido Presidente, D. Próspero de Bofarull; vicepresidente, D. José Bertrán y Rós; censor, D. Felipe Bertrán; secretario primero, D. Laureano Figuerola; secretario segundo, D. Pedro Codina; conservador del Museo, D. Juan Cortada; tesorero, D. Antonio Buxeres. Al cesar á su ruego el secretario Sr. Muns,

se hace constar en acta el agradecimiento de la corporación por sus largos desvelos en el desempeño de su cargo.

El Presidente, Sr. Bofarull, por su avanzada edad ya no asiste á ninguna sesión hasta su muerte en 1859.

9 diciembre. — Sesión ordinaria en la que se discute y aprueba la celebración de un concurso literario y que propongan los premios las secciones de Antigüedades y de Literatura «encargándoseles redacten los temas de modo que tengan estrecho enlace con la historia y glorias catalanas».

Concurren á la sesión los Sres. Durán y Bas, Laureano Figuerola, Francisco Permanyer, Milá y Fontanals, Antonio Bofarull, Manuel Bofarull, Pers y Ramona, Flotats, Francisco Bertrán, Felipe Vergés, Pons, Gay y Presidente José Bertrán y Ros.

Año 1853

10 febrero. — Sesión ordinaria bajo la presidencia del Sr. Bertrán y Ros, y asistiendo los socios Muns, Buxeres, Llobet, Milá, Codina, Antonio Bofarull, Manuel Bofarull, Roig y Rey, Flotats, Salvador Mestres, Gay, Pons y Gallarza, Sivilla, Roca y Cornet, Vergés, Permanyer y secretario Laureano Figuerola.

Son elegidos presidente de la sección de Historia D. Pedro Vieta y secretario el Sr. Illas y Vidal; y secretario de la sección de Literatura D. José Llausás.

D. Manuel Milá lee un trabajo sobre la *Formación de las lenguas romances*, enumerando las lenguas madres que pudieron influir en ello, los sistemas ideados para explicarla y aceptando el de la deliberación latina.

26 febrero. — Sesión ordinaria en la que se da cuenta de un oficio del Gobernador comunicando que la Priora de religiosas Maltesas de San Juan, D.^a Raymunda de Pont, religiosas que ocuparon el edificio que hoy tiene la Academia, reclaman la mayor parte del edificio.

El Sr. Llobet y Vallosera lee una Memoria en lengua catalana titulada *Dels països en que's parla actualment la llengua catalana y de les rahons en que aixó's funda*. Después de ocuparse de las causas que contribuyeron á formar dicho idioma se señala por límite meridional los pueblos de Torre de la Mata y Guardamar, á la derecha de la embocadura del Segura, y siguiendo una línea mixta oscilante de mediodía á norte, deja en la parte castellana muchos pueblos de las provincias de Alicante, Valencia y Castellón; llegando al mojón de los tres Reynos en los montes de Beceite, en donde lindan las provincias de Castellón, Teruel y Tarragona, toman los límites de las dos lenguas casi la misma línea que divide los de Tarragona y Lérida de los de Teruel, Zaragoza y Huesca, hallándose en toda esta frontera occidental de las dos lenguas como un salto ó un paso cortado de la una á la otra. En la parte norte sucede lo contrario, pues si los Pirineos y las Corberes y los montes que separan las aguas del Roselló de las del Ariege, dividen propiamente la lengua catalana y la rosellonesa, de los dialectos de la parte de Francia, es lo cierto que se ve una fusión ó paso insensible de una á otra, de modo que sólo pueden considerarse bien diversas cuando se observan en puntos distantes de la frontera francesa á la frontera castellana». Acaba ofreciendo presentar «el esqueleto del idioma catalán, buscando la proporción con que cada lengua madre ha contribuido á formarlo».

10 marzo. — Sesión ordinaria en la que se da cuenta de haber muerto los socios Sres. Renart y Arús y Gispert.

Lee D. Antonio de Bofarull un trabajo «para probar que la pujanza y decadencia de Cataluña y Aragón son obra del destino» y sienta la conclusión siguiente: «Cuando las virtudes son las mismas y las fatalidades aumentan, las transformaciones de los pueblos han de ser precisamente obra del destino.»

Son votados y admitidos como académicos residentes D. Hermenegildo Coll de Valldemía, presbítero, D. Estanislao Reynals y Rabassa y D. Víctor Balaguer.

31 marzo. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Bertrán y asistiendo los Sres. Llobet, Roig y Rey, Sivilla, Pons, Codina, Durán y Bas, Permanyer, Gay, Pers, Antonio Bofarull, Flotats, Roca y Cornet, Reynals y Rabassa, Manjarrés y secretario Laureano Figuerola.

Son aprobados los programas para el concurso en las dos secciones de Antigüedades y Literatura, fijando temas y premios, y las Memorias deberán presentarse hasta 1.º de noviembre de 1854 (1).

El Sr. Pons y Gallarza lee un trabajo titulado *Examen crítico de las poesías de D. Tomás Aguiló*.

El Alcalde de Barcelona ofrece para el Museo una estatua existente en el exterior del ex convento de San Cayetano; y el socio D. Manuel Galadies hace donación de monedas halladas en las cercanías de Vich.

17 diciembre. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Bertrán y concurriendo los académicos Roca y Cornet, Llobet y Vallosera, Mariano Aguiló, Gay, Reynals y Rabassa, Manuel Bofarull, Rubió y Ors, Pers y Ramona, Mariano Flotats, Juan Cortada, Víctor Balaguer, Milá y Fontanals y secretario Codina.

(1) Programa del Concurso:

«*Real Academia de Buenas Letras de Barcelona*: Esta Real Academia, con arreglo á sus estatutos, ha resuelto abrir el concurso público de dos premios correspondientes á las Secciones de Literatura y Antigüedades, que se hallan en turno para la adjudicación.

«Los discursos versarán sobre los temas siguientes:

«*Primero*: Juicio crítico de las obras de D. Antonio de Campmany y de Montpalau.

«*Segundo*. Memoria histórico-arqueológico-artística sobre la Capilla Real de Barcelona, conocida con el nombre de Santa Águeda, pudiendo el autor acompañarla con las delineaciones del conjunto y detalles de la fábrica, que juzgue convenientes para mejor ilustración del asunto.

«La Academia dará al autor de cada una de las memorias premiadas el título de Académico honorario, y se imprimirá la memoria á costas de la Corporación, regalando la mayor parte de la edición al autor y haciéndose lectura de ella en sesión pública por el interesado ó por el secretario de la Corporación.

«Se concederá un accésit con el título de Académico honorario al autor de la memoria que mas se acerque en mérito á la premiada.

«Los que tomen parte en el concurso deberán presentar sus trabajos el primero de noviembre de 1854, junto con un pliego cerrado que contenga el nombre del autor, y en cuya cubierta así como en la de la memoria haya un epígrafe ó lema que facilite el conocimiento de la persona premiada, en el caso de tener que abrirse el pliego en que se contiene su nombre.

«El acto público de la adjudicación se anunciará oportunamente enlazándolo, si es posible, con los solemnes homenajes que el Cuerpo municipal ha acordado tributar á las cenizas del esclarecido patricio, cuyas obras han de formar el objeto de la primera memoria. En el mismo acto se abrirán los pliegos que correspondan á los trabajos premiados; los demás, sin abrirlos, serán quemados inmediatamente. Barcelona, 22 de Diciembre de 1853. — *El Presidente*, PRÓSPERO DE BOFARULL. — *El Secretario 1.º*, PEDRO CODINA.»

Han sido designados para representar á la Academia en el acto de colocar los restos de Balmes en el panteón de Vich los Sres. Durán y Bas, Balaguer y Coll de Valldemía.

Es aceptado con agrado el donativo hecho por el Alcalde corregidor de una puerta antigua para el Musco, y dase cuenta de una comunicacion de la misma autoridad solicitando de la Academia la designacion de personajes que sean merecedores de estatuas, que se proyectan colocar en la Rambla. También se da representacion á la Academia á la Junta de ereccion del monumento á Capmany y Montpalau.

Es votado como socio residente D. Emilio Pi y Molist; y por la renovacion de cargos de la Junta resulta nombrado tesorero D. José Luis Pons y Gallarza y secretario segundo el Sr. Flotats.

El vicepresidente Sr. Bertrán propone la creacion de una publicacion periódica oficial de la Academia y se nombra una Comision para su estudio.

Año 1854

7 enero. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Bertrán. Es nombrado académico correspondiente D. José Coll y Vehí. El Sr. Milá y Fontanals da á conocer algunas leyendas histórico-fantásticas.

28 enero. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Bertrán y Ros y asistiendo los socios Roca y Cornet, Pers, Cortada, Balaguer, Manuel y Antonio Bofarull, Flotats, Prat, Roig y Rey, Rubió y Ors, Durán y Bas, Pons y Gallarza, Muns, Permanyer, Milá, Aguiló, Reynals y secretario Codina.

Se da cuenta de haber costeado el Municipio el traslado al Musco de la Academia de la puerta antigua que donó. Se pide la presentacion del catálogo descriptivo del Museo redactado por el Sr. Manjarrés y que obra en Secretaría.

Se propone y acepta, en vista de las defectuosas historias de Cataluña que se publican, que la Academia tenga muy presente su antiguo proyecto de escribir la historia catalana, y, al efecto, que se oficie al Capitán general y al Gobernador civil para que dejen copiar documentos de valor histórico contemporáneo de sus respectivos archivos, para ser publicados luego «sin comentario alguno para evitar el riesgo de que la Academia, contra su propia voluntad, apareciera como órgano de un partido».

El Sr. Balaguer da á conocer algunas leyendas histórico-fantásticas.

Se nombra una Comision para que, de acuerdo con otra de la Sociedad Económica de Amigos del País, estudie las obras de embellecimiento del edificio del ex convento de San Juan que ocupan y poseen.

4 marzo. — Sesión ordinaria en la que se acuerda pagar lo que se debe por la adquisicion del Monetario Ripoll hecha años atrás.

D. José Antonio Llobet lee un trabajo sobre Borrell II, conde de Barcelona, acompañando un mapa para mejor apreciar los sucesos relatados y una vista del castillo de Guanta.

D. Juan Cortada presenta un estudio sobre la batalla de Lepanto para ser leído en otra sesión.

16 mayo. — Sesión ordinaria a la que sólo concurren el Presidente Bertrán y secretario Codina y cinco socios.

Se da cuenta de un oficio del Gobernador civil transmitiendo una Real orden que pide á la Academia copia del título de cesion á su favor del edificio que ocupa, por razon de la peticion de las religiosas de obtener el piso segundo.

El Alcalde corregidor solicita de la Academia la redacción de la inscripción para la fuente que en la plaza de Palacio se erige en honor del Marqués de Camposagrado.

11 noviembre. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Bertrán y á la que concurren ocho socios y el secretario Codina.

Se da cuenta de que para el Concurso de premios abierto por la Academia sólo se ha presentado una Memoria referente al tema de la sección de Literatura «y atendiendo á lo azaroso de las circunstancias por que hemos atravesado, acuerda la Academia prorrogar hasta 30 de abril próximo el plazo señalado». Las circunstancias eran cólera morbo y revolución.

Se procede á la renovación de cargos, siendo reelegido Presidente D. Próspero de Bofarull y nombrados archivero D. Mariano Aguiló y secretario segundo D. Manuel Durán y Bas.

Año 1855

3 febrero. — Sesión ordinaria presidida por el vicepresidente Sr. Bertrán y Ros y concurriendo los socios Llobet, Cortada, Milá, Pons, Aguiló, Durán, Pi y Molist, Falguera, Antonio Bofarull, Llorens, Gay, Illas y secretario Flotats.

El correspondiente en Buenos Aires D. Felipe Senillosa envía las primeras *Rimas* de Bartolomé Mitre y se ofrece á tener á esta Corporación al corriente del movimiento literario en la Argentina.

El Sr. Llobet lee un estudio sobre la familia y castillo de Montcada y apunta la etimología.

El Sr. Cortada presenta el estado de gastos ordinarios del Musco y lee una reseña de las importantes recientes adquisiciones, así como la definitiva y total colocación de los objetos. Se dan expresivas gracias á los Sres. Cortada y Manjarrés por su ímprobo trabajo y se trata de imprimir el catálogo ya concluído.

28 abril. — Sesión ordinaria á la que concurren los socios Bertrán, Felipe Vergés, Antonio Bofarull, Mariano Aguiló, Labernia, Llorens y Barba, Codina, Milá, Roig, Reynals, Permanyer, Durán y Bas, Pi y secretario Flotats.

Se da cuenta de los gastos ordinarios del Museo y de los extraordinarios que ascienden á 2,799 reales.

El Sr. Aguiló lee una reseña de los orígenes y progresos de esta Academia, haciendo resaltar la actividad que tuvo en otro tiempo y los importantes tareas á que se dedicaba. Esto motiva el que se hable por algunos socios de los medios mejores para realizar la vida de Corporación. Según el Sr. Aguiló estos medios son: 1.º, tener sesión semanal; 2.º, iluminar por el gas la sala de sesiones; 3.º, nombrar correspondientes en todas las grandes poblaciones de Cataluña y de la Corona de Aragón «especialmente en aquellos en que se use nuestro nativo idioma; 4.º, el nombramiento de socios honorarios; 5.º, poner número fijo de académicos residentes; 6.º, admisión de supernumerarios y 7.º, imprimir y distribuir á los socios los trabajos de ellos presentados y dedicados á historia y literatura de Cataluña y seleccionados por una Comisión especial.

19 mayo. — Sesión ordinaria presidida por el antiquior Sr. Llobet. Se acuerda pasar circular á los académicos que hace más de un año que no concurren á las sesiones advirtiéndoles de que se les considerará fuera de la Corporación.

Es votado D. Pablo Milá como académico residente.

Se acuerda elevar exposición al Gobierno interesando la conservación del Monasterio de San Cugat y la Casa del Arcediano, en Barcelona, que amenazan perderse.

Manifiesta el Sr. Llobet que al derrumbarse el trozo de muralla antigua entre la calle de los Gigantes y la plaza de la Verónica han aparecido algunas lápidas, y se acuerda que sean pedidas para el Museo.

Se acuerda hacer imprimir nuevos diplomas para títulos académicos y se nombra una comisión para que gestione del Municipio el rápido acuerdo de colocar convenientemente los restos de Capmany y Montpalau «que yacen arrinconados en la iglesia de San José».

9 junio. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Bertrán y asistiendo los Sres. Codina, Bartús, Aguiló, Pons, Llausás, Permanyer y Antonio Bofarull.

Se da cuenta de las cuatro Memorias presentadas al Concurso abierto por esta Academia, tres de ellas referentes á Capmany y Montpalau y una relativa á la Real Capilla de Santa Águeda.

El Sr. Manjarrés reitera la dimisión del cargo de celador del edificio de la Academia y de director segundo del Museo. Para celador es nombrado D. Mariano Aguiló y para segundo director D. Pablo Milá.

24 noviembre. — Sesión ordinaria presidida por el antiquior Sr. Llobet, por defunción del vicepresidente D. José Bertrán y Ros.

Se procede á la renovación de cargos y resultán elegidos vicepresidente, D. José A. Llobet y Valloera; censor, D. Felipe Bertrán; tesorero, D. José Luis Pons, y secretario segundo, D. Pedro Codina.

Se da cuenta de un oficio de la Sociedad Económica pidiendo que la Comisión de la Academia trabaje de común acuerdo para obtener el título de propiedad del edificio que ocupan en el ex convento de San Juan.

7 diciembre. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Llobet y concurriendo los socios Roig y Rey, Roca y Cornet, Manuel y Pablo Milá, Llorens y Barba, Pons y Gallarza, Codina, Antonio Bofarull, Reynals y Rabassa, Mariano Aguiló y secretario Durán y Bas.

El Sr. Cortada comunica que desea vender su colección de armas y piezas de armadura, y su ánimo de dar preferencia á la Academia, por el precio, á plazos, de 5,000 reales.

D. Manuel Milá lee unos apuntes históricos sobre Olérdola.

22 diciembre. — Sesión ordinaria en la que se comunica que el Marqués de Monistrol no puede ceder el dorso antiguo que posee, por querer colocarlo en un pequeño Museo que está formando.

D. Mariano Aguiló lee varias poesías catalanas, unas originales suyas y otras tomadas de la boca del pueblo. «Concluida la lectura el Presidente Sr. Llobet excitó al Sr. Aguiló á que continuase cultivando nuestra enérgica lengua provincial con el celo de que son prueba satisfactoria las composiciones que acababan de leerse.»

Se acuerda enviar á los periódicos extracto de las sesiones.

Año 1856

23 enero. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Llobet. Son votados y admitidos por socios correspondientes, en Olot, D. Pablo Estorch, conocido por el *Tamboriner del Fluviá* y en Berga, D. José Blanchart, abogado.

El Sr. Llobet lee un estudio sobre los condes de Barcelona hermanos Ramón Berenguer y Berenguer Ramón II, procurando vindicar al conde fratricida.

Se acuerda elevar una exposición á las Cortes pidiendo que no se efectúe la concentración en El Escorial de los archivos generales de Simancas, Aragón, Galicia, Valencia y Mallorca (1).

(1) Esta exposición fué impresa entonces y repartida: «A las Cortes. — LA REAL ACADEMIA DE BUENAS LETRAS de Barcelona acude confiada á la sabiduría de las Cortes, para que, pesando estas en su justo valor las poderosas razones que abogan por la conservación de todos los archivos en general, y en particular del de la Corona de Aragón, en las respectivas localidades donde, por decirlo así, nacieron, y con cuya historia y tradiciones se hallan enlazados; se sirvan desestimar con su voto la disposición 4.^a de las estampadas al pié del dictámen de la Comisión de Presupuestos, relativo al del Ministerio de Fomento, y por la que se recomienda al Gobierno la traslación al Escorial de todos aquellos establecimientos. La Academia respeta los motivos que haya podido tener la Comisión para proponer aquella medida; pero dedicada desde su institución á ilustrar la historia de Cataluña en todos sus ramos, conocedora por propia experiencia de las muchas riquezas que para ella encierra el Archivo de la Corona de Aragón, y convencida de los incalculables perjuicios que acarrearía, no solamente á Cataluña, sino á todos los estados que formaron el antiguo Reino y á toda la nación en general, su traslación á cualquier otro punto, no puede menos de levantar su débil voz contra semejante propósito.

«Sin llamar siquiera la atención de las Cortes hácia el inconveniente de concentrar todos los riesgos que corren los establecimientos de esta clase en un solo edificio, cuyo incendio de 1671 lloran todavía las letras, y de situarlos en un páramo, poco menos que inaccesible durante una buena parte del año y apartado de todo centro literario, si no por la distancia, por la aspereza de su clima; bástale á la Academia, y les bastará seguramente á los Diputados de la Nación, el considerar la diversa índole de cada uno de los archivos, y la íntima relación que tienen con los sucesos, la topografía y los intereses del país en que radican, para apreciar los perjuicios que su traslación causaríá.

«No molestará esta Academia la atención de las Cortes, encareciendo la mayor ó menor importancia que pueda tener el de la Corona de Aragón; nacido con el condado de Barcelona á fines del siglo 9.^o, organizado por don Pedro el Ceremonioso, y protegido por todos sus sucesores los reyes de Aragón y de Castilla; pero no puede menos de someter á la consideración de los Diputados, que al paso que aquel Establecimiento es para muchísimos particulares de estas provincias un copioso arsenal, al que han de recurrir forzosamente en muchos casos para defender ó reivindicar sus derechos; es para todos un caudaloso manantial de noticias y documentos sobre la vida política y literaria de los antiguos pueblos que compusieron la monarquía aragonesa; y que á él acuden y han debido acudir siempre la Academia y cuantos de sus individuos se han dedicado y dedican á escribir ó ilustrar la historia de nuestra antigua patria: que no en otra fuente bebieron Feliu y Caresmar, Capmany y Piferrer, Tió y Cortada. La traslación del Archivo de la Corona de Aragón es, por consiguiente, una cuestión de vida ó muerte para esta Academia; ya que sin aquel manantial precioso fuérale imposible cumplir con el objeto que se propusieron sus fundadores, que han sancionado varios monarcas con la aprobación ó confirmación de sus estatutos, y que esta Corporación se esfuerza en llevar á cabo con celo y perseverancia; y crec la Academia que lo ha de ser también para el mismo Archivo, que cual árbol trasplantado lejos de su tierra nativa, no podría vegetar nunca con su primitiva lozanía.

«Prescindase, si se quiere, de lo indispensable que es el conocimiento de la localidad y el de los usos y las costumbres del país para el acierto en las investigaciones históricas; pero no podrá prescindirse nunca de que hallándose gran parte de los documentos que custodia el Archivo de la Corona de Aragón escritos en un idioma que, si bien fué escuchado en otros tiempos con respeto en todas

9 febrero. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Llobet y asistiendo los académicos Felipe Bertrán, Roig y Rey, Roca y Cornet, Manuel Milá y Fontanals, Sivilla, Puig y Esteve, Illas y Vidal, Flotats, Mariáno Aguiló, Llorens y Barba, Pons y Gallarza, Codina, Permanyer, Antonio Bofarull, Pí y Molist, Víctor Balaguer, Narciso Gay y secretario Durán y Bas.

Manifiesta el Presidente que antes de haberse recibido en las Cortes la exposición que elevó la Academia contra la reunión de archivos en El Escorial y para la conservación del General de la Corona de Aragón en Barcelona, ya había sido desechado el citado descabellado proyecto, habiendo contribuido á este feliz resultado el académico D. Laureano Figuerola y algunos otros diputados. Se acuerda comunicarles el profundo agradecimiento de esta Corporación literaria.

El Sr. Balaguer propone la creación de una revista donde se publicasen los trabajos leídos en las sesiones, ofreciéndose á imprimirlo en su establecimiento sin percibir nada más que el importe de suscripciones.

15 marzo. — Sesión ordinaria en la que se presenta la *Gramática catalana*, compuesta por el Sr. Estorch, de Olot, para que la Academia tenga á bien revisarla y hacerle las observaciones que estime oportunas.

29 marzo. — Sesión ordinaria en la que es votada y admitida D.^a María Mendoza de Vives para socio de honor.

Se lee una carta del académico D. Laureano Figuerola ofreciéndose á gestionar la obtención para esta Academia de la Colección de documentos que publica la de la Historia, caso de no poseerla.

Se vota y aprueba la reforma de los Estatutos en el sentido de que los académicos de número sean cuarenta y se establezca la clase de jubilados en ellos; que todo académico de número pague 80 reales por cuota de entrada y ninguna cuota anual.

Se acuerda, además, que cada trienio, á lo menos, se publique un tomo de Memorias; que la Academia prohija trabajos de los socios que sean de in-

las cortes de la Europa occidental, considerado ahora por muchos como un mero dialecto, ha dejado de cultivarse; serán siempre poco menos que un enigma para la generalidad de los escritores extraños á estas provincias. La Academia no puede creer que solo para emplear útilmente un edificio, por importante que sea, se sacrifiquen tantos intereses materiales y morales; mas tampoco sabe ver en el proyecto de la Comisión otras miras, que la de una dudosa é insignificante economía, que harán luego ilusoria los gastos de transporte de tan inmenso cúmulo de papeles, y la de poder estos establecimientos mas al alcance de la metrópoli, lo que dejará tambien de tener importancia dentro de pocos años, luego que los ferro-carriles comenzados ó en proyecto hayan anulado las distancias que median ahora entre unas y otras capitales. Y ¿compensarian acaso el irreparable daño que ocasionaria la traslación de los archivos las pocas ventajas, si alguna existe, de reunirlos todos en un solo centro, lejano de los pueblos que los han creado, que están mas principalmente interesados en su conservación y custodia, y que los miran como una ejecutoria de sus antiguas proezas, y como un testimonio vivo de su bien adquirida gloria? No lo cree la Academia; y por esto confia que los Diputados de la Nación, penetrados de estas mismas ideas y celosos guardadores de los derechos que han adquirido á la consideración general todos los pueblos que contribuyeron con sus esfuerzos á la formación de la monarquía de los Reyes Católicos, concurrirán con su voto á asegurar la conservación en Barcelona del Archivo general de la Corona de Aragón, así como la de los demás del reino en las respectivas localidades donde se hallan establecidos. Barcelona 29 de enero de 1856. — JOSÉ ANTONIO LLOBET Y VALLLOSERÀ, *Vice-presidente*. — MANUEL DURAN Y BAS, *Secretario primero*.

vestigación ó de crítica ó colecciones diplomáticas que vengan «á ilustrar la lengua, literatura é historia de Cataluña».

26 abril. — Sesión ordinaria bajo la presidencia del Sr. Llobet y asistiendo diez socios y el secretario Sr. Durán.

Se lee un oficio del Gobernador civil trasladando otro de la Dirección general de ventas de Bienes Nacionales, concediendo á esta Academia los objetos arqueológicos y artísticos existentes en la Casa del Arcediano, cerca la Catedral, para el Museo.

En vista de haberse extraviado el recurso que presentó D. Joaquín de Mercader reclamando dos sepulcros de la familia de Belloch, que existían en la iglesia de San Pablo y que fueron instalados en el Museo, acompañando un título justificativo de propiedad, se acuerda la devolución de ellos.

Se manifiesta que uno de los inquilinos del edificio de la Academia adeuda los alquileres y se acuerda ponerse de acuerdo con la Sociedad Económica para ver si puede instar el desahucio.

El Sr. Reynals y Rabassa lee un estudio titulado: *Pasado y presente de las costumbres catalanas*, pretendiendo demostrar que mientras en Castilla tomó la herencia la forma de vinculación, en Cataluña la vinculación y la herencia eran dos cosas distintas y acabando por fijar el significado en nuestros días de la herencia catalana.

17 mayo. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Llobet y concurriendo nueve socios numerarios y secretario Durán.

Se autoriza á la Comisión de obras en el edificio de la Academia para despedir á todos los inquilinos y ver si después se alquilan de nuevo los locales.

Se acuerda celebrar anualmente sesión inaugural y que el trabajo de entrada que deben presentar los académicos de número sea también leído en sesión pública convocada al efecto. Y en estos trabajos se deberá hacer referencia á los trabajos literarios del socio á quien se suceda.

Lee el Sr. Codina una Memoria titulada: *Observaciones sobre el sentimiento de lo Bello*, sacando la conclusión de que el hombre que necesita á veces de toda su energía para realizar el bien, le convienen principalmente las impresiones de lo sublime.

Se acuerda imprimir los Estatutos reformados.

28 junio. — Sesión ordinaria en la que se concede licencia á D. Antonio Bofarull para publicar la Memoria leída en esta Corporación y titulada, *Pujanza y decadencia de Aragón y Cataluña*.

Se lee la Memoria histórico-arqueológica sobre la Real Capilla de Santa Águeda, presentada en opción al premio según el programa del concurso publicado en 1853. Y lo mismo se verifica con las tres Memorias presentadas también sobre el juicio crítico de las obras de Capmany.

Se procede á votación y se adjudica el premio á la Memoria que tiene por lema «Bello es morir por la patria, pero es más provechoso vivir por ella». Se acuerda no premiar la Memoria sobre la capilla de Santa Águeda.

Se acuerda elevar exposición al Gobierno solicitando sean exceptuados de la desamortización los claustros de la colegiata de Santa Ana, la capilla de San Miguel, en Barcelona y la iglesia de San Juan, en Vilafranca del Panadés.

Queda fijado el orden de antigüedad de los académicos numerarios de la siguiente manera: D. Próspero de Bofarull, Agustín Yáñez, Guillermo

Cassey, Simón Ferrer, Vicente Joaquín Bastús, Ramón Bussanya, Juan Cortada, José Antonio Llobet, Antonio Bergnes de las Casas, Pedro Labernia, Ramón Martí de Eixalá, Miguel Mayora, Joaquín Roca y Cornet, Felipe Bertrán y Ros, Antonio Buxeres, José Simón Rubís, Joaquín Cíl y Borés, Francisco Puig y Esteve, Ramón Roig y Rey, Manuel de Bofarull, Manuel Milá y Fontanals, Juan Illas y Vidal, José de Manjarrés, Salvador Mestres, Antonio de Bofarull, Pedro Codina, Jacinto Díaz, Manuel Durán y Bas, Félix M.^a Falguera, Mariano Flotats, Narciso Gay, José Llausás, Francisco Javier Llorens, Juan Mañé y Flaquer, Francisco Permanyer, Magín Pers y Ramona, José Luis Pons, José María Rodríguez, Duque de Solferino, José Tomás Sivilla, Felipe Vergés, Mariano Aguiló, Víctor Balaguer, Estanislao Reynals y Rabassa, Emilio Pí y Molist, Nicolás de Peñalver y Pablo Milá y Fontanals. Total: cuarenta y siete académicos de número.

2 noviembre. — Sesión extraordinaria y pública concurriendo diez y nueve académicos y las Sras. Massanés de González y Mendoza de Vives, socios de honor. Comenzó el acto á las 12 y media del día bajo la presidencia del Gobernador civil y con asistencia del Regente de la Audiencia, del Alcalde Constitucional, Rector de la Universidad y representantes de varias corporaciones.

El secretario Sr. Durán y Bas leyó la Memoria reseñando los trabajos académicos desde 1842 y el resultado del concurso convocado en 1853, adjudicándose el premio al trabajo sobre Capmany, escrito por D. Guillermo Forteza. Son quemados los pliegos no premiados y se da lectura á algunos fragmentos del trabajo del Sr. Forteza, cerrando la sesión breves palabras de la presidencia.

8 noviembre. — Sesión ordinaria en la que se hace renovación de cargos, resultando reelegido para Presidente D. Próspero de Bofarull, y nombrados secretario segundo D. Antonio de Bofarull; tesorero D. Mariano Flotats; archivero D. Mariano Aguiló y celador del edificio el mismo Sr. Aguiló.

En vista de que han sido embargados los alquileres que percibían la Academia y la Sociedad Económica por locales del edificio del convento de San Juan, que ocupan, por la Dirección de venta de Bienes Nacionales, se da cuenta de haber sido elevada una instancia al Gobierno solicitando que dicho edificio sea exceptuado de la desamortización.

16 noviembre. — Sesión extraordinaria y pública en el Salón de grados de la Universidad, bajo la presidencia del Sr. Llobet y asistiendo el Regente de la Audiencia, el Rector de la Universidad y representantes de varias corporaciones; se dió comienzo á la sesión necrológica en honor de D. José Bertrán y Ros. La necrología escrita por D. Salvador Mestres, fué leída, por enfermedad de éste por D. Antonio de Bofarull. El Presidente puso fin al acto con oportunas palabras de agradecimiento á los concurrentes.

6 diciembre. — Sesión ordinaria en la que se propone la convocación de otro concurso para trabajos históricos y poéticos.

D. Jacinto Díaz lee un estudio sobre el emplazamiento del campamento de César, junto á Lérida, cuando vino á combatir á los generales de Pompeyo, Petreyo y Afranio.

20 diciembre. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Llobet y concurriendo cinco académicos y secretario Codina.

Se acuerda que en el nuevo concurso que se quiere convocar, se ponga

por tema la Conquista de Mallorca y sea un canto épico con metro uniforme, admitiéndose indistintamente en catalán ó castellano.

Se lee una comunicación de la Academia de Ciencias Naturales, proponiendo la publicación, en común con las demás entidades literarias de Barcelona, de una revista.

Año 1857

31 enero. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Llobet y concurriendo los socios Milá y Fontanals, Antonio Bofarull, Llausás, Aguiló, Pons, Durán, Llorens, Labernia y secretario Codina.

El Sr. Llausás lee su traducción de la primera parte de la novela poema *Ildegonda*, del italiano Grossi.

4 marzo — Sesión ordinaria en la que se acuerda que el tema del premio de historia de Cataluña en el concurso que va á convocarse sea la exposición de las causas porque Pedro el Grande, soberano de la Corona de Aragón, tuvo que aceptar la herencia de Nápoles y de la influencia que tuvo en la muerte político-social de nuestro país la agregación de aquel reino italiano.

D. Mampel Milá lee parte de un poema medievo titulado *Walter de Aquitania*; el Sr. Pons y Gallarza hace lo propio con un trozo de un poema inédito que titula *Juan Fivalter*, y finalmente, D. Antonio de Bofarull da lectura á una carta en verso asonante y en catalán del siglo XIV, puesta en boca del rey Juan I, *el Cazador*, y dirigida al consejero real Pere Sacosta, y después lee una poesía catalana titulada *El Somatén*, en versos de 14 sílabas.

17 marzo. — Sesión ordinaria en la que se lee una poesía denominada *El voto de Jelté*, enviada por la señora Mendoza de Vives.

2 abril. — Sesión ordinaria en la que es nombrada socio de honor Doña Ángela Grassi. Se acuerda que el plazo para el concurso que va á convocarse termine el 30 de abril de 1858.

D. Francisco Permanyer lee una poesía catalana titulada *La soledad*, y otra también en catalán el Sr. Aguiló, sobre la existencia de Dios.

El Sr. Illas y Vidal elegido diputado ofrece su apoyo á la Academia en todos asuntos.

30 abril. — Sesión ordinaria en la que se acuerda fijar en treinta los socios de número y crear los supernumerarios y los jubilados.

D. Víctor Balaguer lee unos apuntes históricos sobre la unión del reino de Aragón con Cataluña.

14 mayo. — Sesión ordinaria bajo la presidencia del Sr. Llobet y concurriendo los académicos Antonio Bofarull, Pablo Milá, Aguiló, Permanyer, Pons, Díaz, Sivilla, Labernia, Roca y Cornet, Rodríguez, Durán y Bas y secretario Codina.

Se da cuenta del fallecimiento del antiguo académico D. Agustín Yáñez.

D. José M.^a Rodríguez lee un trabajo sobre el modo como esta Academia puede influir en la regeneración social ampliando algunos de los objetos de su instituto.

Se da cuenta de la restauración de la Real Capilla de Santa Águeda á instancia de la Comisión de Monumentos y se nombra una comisión que procure que se conserve la pureza artística de aquel monumento.

27 mayo. — Sesión ordinaria, dándose cuenta de la defunción del académico D. Ramón Martí de Eixalá.

El socio correspondiente D. Manuel Torres y Torrents lee un trabajo sobre Manresa y especialmente sobre la Catedral.

Se da dictamen sobre la *Gramática catalana* del Sr. Estorch en el sentido de que es digna de la recomendación de la Academia «por la inteligente laboriosidad y celo por nuestra lengua nativa que revela en su autor».

10 julio. — Sesión extraordinaria presidida por el Sr. Roig y Rey. Se da cuenta de cierta pretensión de unos caballeros hospitalarios de San Juan, de recobrar el edificio que posee la Academia.

8 noviembre. — Sesión extraordinaria y pública, presidida por el Sr. Llobet, inaugural del curso académico y concurriendo los Sres. Cortada, Ferrer, Roca, Labernia, Buxeres, Roig, Manuel y Antonio Bofarull, Flotats, Falguera, Pons, Durán, Mañé, Gay, Aguiló, Reynals, Balaguer, Pi, Vergés, Puig y Esteve, Díaz, Llorens; los socios honorarios Sres. Massanés de González y Mendoza de Vives y D. Guillermo Forteza y secretario Codina.

Ocupa la presidencia el Gobernador civil y asisten el Rector de la Universidad, el General segundo cabo en representación del Capitán general, un presidente de Sala en representación del Regente de la Audiencia y representaciones de diversas corporaciones.

Después de leer la reseña de los trabajos académicos durante el curso anterior, D. Antonio de Bofarull leyó un trabajo tratando de la lengua catalana considerada históricamente.

El vicepresidente Sr. Llobet dió gracias á los concurrentes y tributó un cariñoso recuerdo al Presidente D. Próspero de Bofarull cuya avanzada edad no le permite asistir á las sesiones.

20 noviembre. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Llobet y en la que el socio Sr. Falguera lee un trabajo sobre las cualidades necesarias para escribir la Historia.

Se procede á la renovación de los cargos que este año terminan y resulta elegido vicepresidente, D. Ramón Roig y Rey; secretario segundo, D. José Luis Pons. Continúan de tesorero el Dr. Flotats; de censor el Sr. Mestres y de conservadores del Museo los Sres. Cortada y Pablo Milá.

D. Víctor Balaguer lee una poesía catalana titulada *El Mediterráneo*.

Se da un voto de gracias al vicepresidente que cesa Sr. Llobet.

11 diciembre. — Sesión ordinaria bajo la presidencia del Sr. Roig y Rey. Por renuncia del Sr. Flotats es elegido tesorero el Sr. Codina.

Se da cuenta de la defunción del académico Sr. Casey.

Se acuerda abrir discursos sobre temas de historia de Cataluña para dar más animación á la Academia.

18 diciembre. — Sesión ordinaria en la que se acuerda que los dos celadores de las dos corporaciones que usufructúan el ex convento de San Juan lo hagan más productivo en punto á alquiler de locales.

D. Narciso Gay lee un trabajo titulado *De la necesidad de crear una literatura popular en España*.

Se entra á discutir el tema señalado: *Cual sea el mejor sistema para regularizar la historia de Cataluña*.

Año 1858

8 enero. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Roig y Rey, asistiendo los socios Llobet, Pons, Permanyer, Manjarrés, Díaz, Aguiló, Manuel Milá, Sivilla, Puig, Mestres, Codina, Llorens, Estorch, García de los Santos y secretario Antonio Bofarull.

El Sr. Sivilla lee un trabajo sobre *El primado de Tarragona*, probando el derecho á la primacía que corresponde á dicha iglesia entre los de España.

Enterada la Academia de existir un interesante archivo en el pueblo de Castellbó se acuerda escribir al obispo de la Seo de Urgell para que se interese por la salvación de tal depósito documental.

10 enero. — Sesión extraordinaria y pública en el salón de grados de la Universidad, celebrada en común por esta Academia y la Sociedad Económica de Amigos del País, y bajo la presidencia del académico vicepresidente Sr. Roig y Rey y actuando de secretario el que lo es de la Sociedad Económica D. Mariano Franquesa, asistiendo diversas personalidades y representantes de corporaciones para honrar la memoria del eminente filósofo don Ramón Martí de Eixalá, socio que fué de las dos entidades.

El Sr. Reynals y Rabassa lee la necrología, haciendo hermosa pintura del «filósofo nuevo, del pensador constante, del sabio imperturbable, del varón probo, del profesor metódico y simpático, del diputado independiente, del amigo deseado, del que murió como un santo».

El Sr. Roig dió gracias á la concurrencia y en especial á los alumnos de la Universidad que honraban el acto solemne con su presencia.

29 enero. — Sesión ordinaria en la que se trata de contribuir al levantamiento del monumento proyectado al difunto académico Doctor Yáñez.

D. Felipe Vergés lee un estudio titulado *Colejo entre la oratoria y las bellas artes*.

El académico y diputado Sr. Permanyer se despide para Madrid y ofrece su apoyo á la Academia.

12 febrero. — Sesión ordinaria en la que el Sr. Llobet lee una Memoria sobre la dominación de la Casa de Montcada en el Bearn.

El Gobernador civil pregunta á la Academia si en el piso segundo del edificio de la misma podría reinstalarse la antigua comunidad de religiosas Maltesas del ex convento de San Juan. Se acuerda contestar que el edificio fué cedido á la Academia y á la Sociedad Económica por el Gobierno.

La sección de literatura acuerda proponer los siguientes temas de discusión á la Academia: 1.º, cuáles son los orígenes de la lengua catalana; 2.º, cuál fué la influencia del gusto italiano en la literatura española y sus efectos; 3.º, cuál haya sido la época más floreciente de la literatura catalana; y 4.º, cuáles sean las causas de la actual decadencia del teatro?

26 marzo. — Sesión ordinaria en la que se da cuenta del oficio de la Academia sevillana de Buenas Letras, acompañando el programa del certamen que ha convocado.

El Sr. Cortada lee una Memoria titulada *Cataluña la primera en toda clase de inventos é instituciones y desconocida del resto de España*; «en la cual prueba que así en legislación, marina y artes, como en la fundación de establecimientos caritativos y en la adopción é introducción de toda clase de adelantos, había sido Cataluña siempre la primera, efecto innegable de la vida propia que la alienta y del espíritu emprendedor y constante de sus hijos».

9 abril. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Roig y Rey.

D. Manuel Milá lee unas observaciones sobre el *Príncipe constante* de Calderón de la Barca.

Se da cuenta de haber nombrado la Academia y la Sociedad Económica de Amigos del País, su procurador á D. Francisco Garriga para administrar las rentas del edificio que poseen en común.

Se empieza á discutir el tema señalado de los orígenes de la lengua catalana, tomando parte los Sres. Llobet y Manuel Milá.

23 abril. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Roig y concurriendo los socios Llobet, Manuel Milá, Manjarrés, Pons, Mestres y secretario Bofarull.

El Sr. Manjarrés lee una Memoria titulada *El traje bajo la consideración arqueológica*.

Se acuerda prorrogar el plazo para presentación de trabajos al Certamen convocado, hasta primero de junio.

7 mayo. — Sesión ordinaria en la que se acuerda obrar de común acuerdo con la Sociedad Económica para instar ante el Gobierno que no se despoje á ambas corporaciones del edificio que ocupan.

El Sr. Bergnes de las Casas lee una Memoria sobre los dialectos griegos y los vestigios que han dejado en la lengua catalana.

Continúan los Sres. Llobet, Milá, Bergnes, Permauyer, Manjarrés, Pons y Gallarza y Antonio Bofarull la discusión sobre los orígenes de la lengua catalana.

Se da noticia de que en el empezado derribo del Palau menor en esta ciudad se han encontrado algunas antigüedades y que se procurará obtenerlas para el Museo.

3 diciembre. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Roig y asistiendo los socios Manuel Milá, Reynals, Rubió y Ors, Pons, Mestres, Permauyer, Bergnes, Llorens y secretario Antonio Bofarull.

Se da cuenta de un oficio del obispo de Urgel participando no existir en el pueblo de Castellbó el importante archivo que creía esta Academia.

Se procede á la renovación de cargos y es nombrado secretario segundo el Sr. Rubió y Ors, secretario primero el Sr. Pons y Gallarza, celador el señor Llobet, tesorero D. Narciso Gay y archivero D. Antonio de Bofarull.

Para el certamen que se convocará el próximo mes se acuerda el siguiente tema: *Boscan: biografía, mérito literario é influencia en la poesía castellana*.

17 diciembre. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Roig. Se aprueba el dictamen ó fallo de los premios del concurso abierto en 1857, no adjudicándose el primero para poesía, «por no reunir ninguno de los poemas presentados suficiente mérito absoluto»; se concede el primer accésit al poema *Mallorca catalana* y otro accésit extraordinario al poema *La conquista de Mallorca per Jaume el Conquistador* los que se concederán en sesión pública próximamente.

Se acuerda convocar nuevo certamen, pudiéndose entregar los trabajos hasta el 31 de marzo de 1860.

Se trata de declarar separados voluntariamente de la Corporación los académicos que sin justa causa dejan de asistir largo tiempo á las sesiones.

Año 1859

6 enero. — Sesión extraordinaria y pública bajo la presidencia del Sr. Roig y Rey y concurriendo los académicos Manuel Milá, Bergnes de las Casas, Roca y Cornet, Jacinto Díaz, Salvador Mestres, Narciso Gay, Rubió y Ors, Antonio y Manuel de Bofarull, Manjarrés, Permauyer, Pons y Gallarza, Llobet y Vallosera y los socios honorarios Sras. Massanés de González y Mendoza de Vives. Comenzó la sesión á las 12 y media con asistencia del obispo de Barcelona y de varios invitados distinguidos.

D. Antonio Bofarull lee la Memoria haciendo constar «la constancia infatigable con que la Academia persiste en sus tareas, á pesar de los obstáculos graves y numerosos que la suscitan las circunstancias sociales presentes».

reseñando los trabajos hechos en el curso anterior y el programa del concurso. Se procede luego á la adjudicación de los premios del concurso convocado en 1857, resultando ser D. Dámaso Calvet el autor del poema *Mallorca catalana* obtentor del primer accésit, ausente, leyendo algunos fragmentos el Sr. Rubió; y del segundo accésit fué el obtentor D. Alberto de Quintana, por el poema *La conquista de Mallorca per lo rey en Jaume*, que se presenta á leer algunos trozos.

Se lee el programa del nuevo concurso y acaba la sesión á las 2 de la tarde.

21 enero. — Sesión ordinaria en la que se manifiesta tenerse noticia de que el Gobierno ha cedido á una religiosa de la comunidad de Damas Maltesas que tuvo el convento en el actual edificio de la Academia, habitación en parte del edificio y se acuerda estudiar este asunto de acuerdo con la Sociedad Económica.

Se lee un trabajo de D. Manuel Milá sobre los dialectos de la lengua de occidente ó galo-meridional y del catalán, estudiando la cuestión de por qué el habla de una parte de Francia y el de una parte de España son dialectos de una misma lengua? y fija las causas en las proximidad, en la comunidad de estirpe, la influencia limitada é igual de la lengua griega y especialmente la completa romanización de ambos territorios y la unión política que existe ya en tiempo de Ataulfo, porque es más estrecha en la época carolingia, acaba protestando de la denominación de lemosín dado al catalán.

11 febrero. — Sesión ordinaria en la que el Sr. Roca y Cornet lee una Memoria biográfica de la célebre barcelonesa Juliana Morell, que floreció á fines del siglo XVI.

Se da cuenta de que el Ayuntamiento ha concedido un puesto á esta Academia en la *Comisión consultiva de Ensanche de Barcelona* y es designado D. Antonio de Bofarull.

También se da cuenta de una Real orden de Gracia y Justicia y comunicada á Hacienda recomendando á este Ministerio dicte las disposiciones oportunas para que esta Academia y la Sociedad Económica desocupen el piso segundo del ex convento de San Juan y el jardín. Y se acuerda elevar informe á la Superioridad sobre este asunto de la reclamación interpuesta por la antigua religiosa sanjuanista D.^a Raimunda de Pont.

Se manifiesta haber aparecido en el derribo del *Palau menor* varias lápidas y otros objetos arqueológicos y que han sido ya depositados en el Museo.

Se admite la renuncia del título de académico de número presentada por D. Víctor Balaguer, por haber manifestado que era su propósito renunciar todos los títulos al entrar en la vida activa política.

25 febrero. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Roig y concurriendo once socios.

D. Salvador Mestres lee documentos interesantes referentes al levantamiento de Cataluña contra Felipe IV.

Se acuerda advertir á los socios que no asisten á las sesiones que se les aplicará lo dispuesto en los Estatutos sobre exclusión.

11 marzo. — Sesión ordinaria en la que el Sr. Mestres lee una noticia de un códice ó manuscrito que ha hallado en el archivo del Barón de Segur, que contiene un índice de poesías y los nombres de poetas catalanes del siglo XVII.

Se abre discusión sobre el tema de la influencia del gusto italiano en la literatura española y sus efectos, tomando parte D. Manuel Milá, el Sr. Rubió y Ors y el Sr. Pons y Gallarza.

1.º abril. — Sesión ordinaria en la que se da dictamen sobre el proyecto de lengua universal que D. Bonifacio de Sotos había presentado á esta Academia.

Se leen unos apuntes de D. Vicente Joaquín Bastús sobre el origen de los Juegos Florales.

29 abril. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Roig y Rey y concurriendo los académicos Llobet, Laberina, Díaz, Llorens, Reynals, Manuel Milá, Mariano Aguiló, Permanyer, Durán y Bas, Rubió y Ors, Antonio Bofarull y secretario Pons y Gallarza.

No habiendo satisfecho las excusas alegadas por D. Magín Pey, por no haber concurrido á las sesiones, se le declara voluntariamente excluido ó separado de la corporación. Son aceptadas por breves las excusas alegadas por los Sres. Mañé y Flaquer, Ramón Anglasell, Llausás, Nicolás de Peñalver, José M.ª Rodríguez, D. José Simón Rubí y D. Pedro Dalmascs.

El Sr. Durán lee una Memoria acerca la teoría del Derecho según Vico.

20 mayo. — Sesión ordinaria en la que se da lectura á un trabajo de don Francisco Javier Llorens sobre la filosofía de Ramón Martí de Eixalá. Para procurar mayor concurrencia y mayor amenidad á las sesiones se acuerda que se hagan análisis críticos de obras publicadas.

10 junio. — Sesión ordinaria en la que D. Nicolás de Peñalver lee unos apuntes sobre el cementerio descubierto en Atarfe, al pie de Sierra Elvira y cerca de Granada.

17 septiembre. — Sesión extraordinaria en la que actúa de secretario D. Antonio Bofarull y se da cuenta de un oficio del Gobernador, trasladando una Real orden, mandando á la Academia y á la Sociedad Económica que se limiten á ocupar el primer piso del ex convento de San Juan y devolviesen todas las rentas que habían percibido desde la concesión del local. Se nombra á los académicos Reynals, Permanyer y Durán para redactar una protesta.

10 octubre. — Sesión extraordinaria. Se da cuenta de la renuncia del título académico presentada por el Sr. Busanya, en atención á lo denigrante que resulta la resolución del Gobierno, respecto del edificio cedido á la Academia.

Se da cuenta de una Real orden de 16 septiembre, relevando á la Academia de restituir las rentas ó productos obtenidos del edificio que ocupa, y en su vista se desiste de la protesta acordada anteriormente.

21 noviembre. — Sesión ordinaria bajo la presidencia del Sr. Roig y Rey. Se da cuenta de un oficio del Gobernador civil, manifestando que no resultando digno de esta Academia el aposento que queda disponible en el ex convento de San Juan, había resuelto que este cuerpo literario se traslade al piso segundo de la Diputación Provincial, ínterin procura proporcionarle mejor alojamiento. Se acuerda no aceptar estas ofertas en vista de la manera inconsiderada con que se procede contra la Academia.

92 noviembre. — Sesión ordinaria. El vicepresidente advierte que quedando la Academia sin recursos para lo sucesivo por habérsela privado de las rentas que gozaba del edificio del convento de San Juan, «se hace necesario que los socios contribuyan á sus gastos con una cuota personal». Se acuerda pedir local al Ayuntamiento.

Se trata del traslado de objetos del Museo á otro punto á instancias del apoderado de las religiosas poseedoras. Se acuerda instalar provisionalmente el archivo de la Academia en la habitación del portero.

A pesar del derecho que asiste á la Academia, dada la escasez de recursos, se acuerda no entablar recurso judicial por la vía contencioso-administrativa contra el despojo del edificio que se cedió en otro tiempo á la Academia.

Año 1860

13 enero. — Sesión ordinaria bajo la presidencia del Sr. Roig y Rey y asistiendo los académicos Llobet, Antonio Bofarull, García de los Santos, Mestres, Díaz, Roca y Cornet, Illas y Vidal y Rubió y Ors.

El Sr. Díaz lee un trabajo sobre la dificultad que le ha sugerido el verso 899 del libro 6.º de la *Eneida*.

Se da cuenta del fallecimiento del Presidente de esta Academia D. Próspero de Bofarull, ocurrido el día último del finido año.

9 marzo. — Sesión ordinaria en la que se da cuenta de la llegada del Dr. Hubner para estudiar las lápidas en España y se acuerda darle todas las facilidades en el Museo.

El Sr. Mestres lee un trabajo sobre los difuntos académicos Ramón Martí Eixalá y Pedro Codina.

Es nombrado académico de número D. Víctor Arnau.

Se procede á la elección de Presidente de esta Corporación y resulta nombrado D. Ramón Roig y Rey; y es elegido vicepresidente D. Manuel Milá y Fontanals.

El Sr. Rubió y Ors, que actúa de secretario, lee un trabajo sobre *la Sátira*, considerándola en la influencia que ejerce en la sociedad en Grecia y Roma.

13 abril. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Roig y Rey y asistiendo nueve socios.

Se lee una Real orden disponiendo que esta Academia amplíe el catálogo con todos los objetos arqueológicos y artísticos que tiene en el Museo. Se acuerda contestar dando á entender que ahora esta Academia está sin recursos y no puede hacer trabajos de esta importancia si no le facilita el Gobierno los medios.

Son admitidos como socios de número D. Ramón de Siscar y de Montoliu y D. José Sayol.

El Sr. Roca y Cornet lee la biografía de D. Cristóbal Marcé, profesor de Humanidades del Seminario.

11 mayo. — Sesión ordinaria á la que asiste el Presidente Sr. Roig y seis académicos.

El Gobernador civil pide á la Academia una indicación aproximada del gasto que estima ocasionaría la ampliación del catálogo, con la descripción de todos los objetos del Museo, incluyendo las monedas y medallas.

4 junio. — Sesión ordinaria en la que es nombrado académico numerario D. José Flaquer y correspondiente D. Pablo Parasols.

Se acuerda avistarse con la Junta del Ateneo para ver si permitiría celebrar las sesiones de esta Academia en algún salón del piso que aquella entidad ocupa.

9 noviembre. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Roig y concurriendo los socios Sayol, Rubís, Buxeres, Llorens, Antonio Bofarull, García de los Santos, Flaquer, Milá, Roca, Reynals y Rubió y Ors secretario.

La *Comisión catalana* para honrar el recuerdo de la Guerra de Africa, solicita de la Academia la redacción de las inscripciones para las espadas de honor que se ofrecerán á los generales O'Donnell y Prim.

Se manifiesta que el *Ateneo catalán* concede gustoso hospitalidad á la Academia para celebrar las sesiones en su casa.

Se da cuenta de que para el Concurso convocado en 1859, se ha recibido una sola memoria sobre Boscán y su influencia en la literatura castellana.

A propuesta del Sr. Milá se dan gracias al Sr. Roig y Rey por haber reunido durante el año que acaba la Academia en su domicilio particular, dándole hospitalidad al quedar sin local propio.

La Diputación Provincial concede 5,000 reales á la Academia para invertirlos en premios literarios.

30 diciembre. — Sesión extraordinaria y pública bajo la presidencia del Sr. Roig y Rey y asistiendo el Rector de la Universidad, personalidades invitadas y muchos concurrentes y los académicos Milá, Arnau, Rubís, Mestres, Antonio y Manuel Bofarull, Sayol, Blanquet pbro., García de los Santos, Durán y Bas, Reynals, Manjarrés, Flotats, Roca y Cornet, Siscar, Flaquer y secretario Rubió y Ors.

El secretario lee la reseña de trabajos hechos y los obstáculos que en estos últimos tiempos han dificultado la labor de la corporación, y dedica un recuerdo á los recientemente fallecidos, socios Bofarull, Mayora, Simón Ferrer y Pedro Labernia.

D. Manuel Milá lee un trabajo sobre la *Vida y escritos de D. Próspero de Bofarull*, lleno de datos y profundas observaciones.

Año 1861

11 enero. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Roig y Rey. El académico Sr. Sayol lee un estudio acerca de la *preocupación* ó primera impresión que hace una cosa en el ánimo, de manera que no le permita admitir otros conceptos.

Se procede á la renovación de cargos, siendo nombrado tesorero el señor Manjarrés, archivero D. Antonio de Bofarull, censor el Sr. Mestres, conservadores del Musco los Sres. Lobet y Vallosera y Pablo Milá; secretario primero el Sr. García de los Santos y secretario segundo, el Sr. Flaquer.

Se discute la mejor manera de allegar recursos para los gastos más precisos y se acuerda imponer nuevamente á los académicos una cuota anual de 20 reales, cobrándose desde luego el año 1860 y el corriente.

15 febrero. — Sesión ordinaria en la que se da cuenta de la petición del Alcalde de Vich de que la Academia redacte la inscripción que se colocará en la reedificación de la cárcel de dicha población.

D. José Flaquer lee una Memoria titulada *Historia del llamado dogma político probada por las constituciones de los principales pueblos antiguos y modernos*.

1.º marzo. — Sesión ordinaria en la que son elegidos académicos de número D. José Puiggari, D. Pedro Vives, D. Adolfo Blanch y D. Victoriano Amer.

D. Ramón de Siscar lee un trabajo sobre su viaje á Atenas en el año 1857, describiendo las venerables antigüedades de la Acrópolis.

22 marzo. — Sesión ordinaria en la que D. Manuel Milá lee un estudio sobre la lengua y la poesía provenzal, averiguando las causas de la existencia

de esta lengua en el territorio francés del Mediodía, distinta de la de la parte Norte.

12 abril. — Sesión ordinaria en la que se da lectura a una Memoria enviada por el Sr. Llobet y Vallosera, á quien los achaques impiden asistir á las sesiones. Se titula: *De cómo el conde Borrell II sucedió á su padre el conde Suniario aun durante la vida de éste.*

26 abril. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Roig. Se da cuenta de un oficio del Gobernador civil recomendando la adquisición de la obra «Historia de la villa y Corte de Madrid» y se acuerda que no puede la Academia acceder por no contar ahora con recursos.

Respecto al programa para el concurso al premio concedido por la Diputación Provincial, se acordó destinarlo á arqueología y bajo el tema de la «descripción de los objetos hallados en las excavaciones del Palau, precedida de una reseña histórica del edificio» (1).

4 octubre. — Sesión ordinaria bajo la presidencia de D. Manuel Milá y Fontanals y concurriendo los académicos Bergnes de las Casas, Rubió y Ors, Llausás, Antonio Bofarull, Flaquer, Aguiló, Buxeres, García de los Santos secretario.

El Sr. Pons y Gallarza traslada el domicilio á Palma de Mallorca y pasa á la categoría de correspondiente.

Se da cuenta del fallecimiento del Presidente de la Academia D. Ramón Roig y Rey.

Se procede á la renovación de cargos siendo elegido Presidente D. Manuel Milá; vicepresidente D. Joaquín Roca y Cornet; secretario primero don José Flaquer; secretario segundo D. José Coll y Vehí; tesorero D. José de Manjarrés.

El acta de esta sesión es la primera que está firmada por D. Manuel Milá.

17 octubre. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Milá y asistiendo los socios Pefmanyer, Reynals, Coll y Vehí, Antonio Bofarull, Rubís, Siscar, Flaquer, Llorens, Manjarrés, Víctor Arnau y secretario García de los Santos.

Como la Academia continúa aun dividida en tres secciones se procede, al igual de los demás períodos, á la elección de Presidente ó Director de cada

(1) Programa del Concurso, publicado y repartido:

«*Real Academia de Buenas Letras de Barcelona*: Esta Real Academia ha acordado, con arreglo á sus Estatutos, abrir concurso público á un premio correspondiente á la sección de *Antigüedades*, señalando al efecto el siguiente tema: «Descripción arqueológica de los objetos hallados en las excavaciones del Palau, precedidas de una reseña histórica del edificio.»

«El premio consistirá en el título de *Académico honorario* y en la cantidad de 5000 rs. que á este fin ha concedido la Excm. Diputación provincial: quedando obligado el premiado á imprimir la Memoria y entregar á la Academia 200 ejemplares.

«Se concederá un *accesit* con el título de *Académico honorario* al autor de la memoria que se acerque mas en mérito á la premiada.

«Los que tomen parte en el presente concurso deberán remitir sus trabajos á la Secretaria de esta Academia antes del 30 de Abril de 1862, distinguiéndoles con un epigrafe que consignarán también en la cubierta del pliego cerrado en que consten sus nombres. Los pliegos que contengan los de los autores premiados serán abiertos y los demás quemados sin abrirlos en el acto de la adjudicación que se celebrará en sesión pública. Barcelona 10 de Junio de 1861. — *El Presidente*, RAMÓN ROIG Y REY. — *El Secretario 1.º*, BENITO GARCÍA DE LOS SANTOS.»

sección y son para la de literatura el Sr. Bergnes de las Casas, para la de historia el Sr. Permanyer y para la de poesía el Sr. Rubió y Ors.

En vista de que la Academia carece de local para conservar bien la armería, se acuerda venderla para allegar fondos.

Atendiendo á la alta conveniencia de tener una Comisión permanente en Madrid, como otras entidades, que apoye los asuntos de la Academia, se nombra para constituirla á los correspondientes D. Buenaventura Carlos Aribau, D. Laureano Figuerola, D. Modesto Lafuente, el Marqués de Morante y el Marqués de la Pezuela.

15 noviembre. — Sesión ordinaria en la que D. Vicente Joaquín Bastús lee un trabajo sobre el origen y razón histórica de muchos proverbios, refranes y modismos usados en España.

7 noviembre. — Sesión ordinaria en la que se acuerda hacer efectivo el cobro de la cuota de 20 reales á cada académico de número por el presente año.

D. José Puiggarí lee un estudio sobre la trascendencia de la historia de la arqueología y el interés de los monumentos, añadiendo algunas observaciones sobre las coronas de Guarrázar.

Se remite á Madrid é insta con interés la inserción en la Guía de Forasteros de la lista de los académicos, pero no se consigue por haber llegado tarde.

Se presenta para ser leída en otra sesión un trabajo del presbítero y académico D. José Blanquet titulado: Revista histórica y estadística del derecho germánico y natural en Alemania.

Año 1862

8 enero. — Sesión ordinaria á las ocho de la noche, presidida por D. Manuel Milá y concurriendo los socios Rubió y Ors, Roca y Cornet, Coll y Vehí, Salvador Mestres, Pons y Fuster, Antonio Bofarull, Víctor Arnau, Durán y Bas, Puiggarí, Miguel Victoriano Amer, Mariano Aguiló, Flaquer, Cuadrado, Siscar.

El Sr. Coll y Vehí lee unas *Observaciones sobre las poesías de Fray Luis de León y el juicio que merecieron de Quintana*.

22 enero. — Sesión ordinaria en la que se da cuenta de la oferta del editor de la *Revista de Cataluña*, de publicar extractos de los trabajos académicos y del Sr. Rialp, representante de la empresa editorial *La Maravilla*, ofreciendo conceder un premio de 80 mil reales y tres accésits de 40, 20 y 10 mil reales para la mejor novela histórica ó de costumbres que se presente dentro del plazo de tres años y manifestaba que la Academia abriera el oportuno certamen y designara en su día la obra ú obras dignas de ser premiadas.

D. Víctor Arnau lee una Memoria sobre el uso de la lengua catalana, comenzando por vindicar la importancia de dicho idioma «mal calificado de dialecto» y enumerando algunos de los síntomas de su decadencia que hacían temer que en época tal vez no lejana deje de ser lengua viva; y por si llegase este caso, excita á los literatos á formar una gramática y un diccionario y publicar nuevas ediciones de los clásicos catalanes.

El Sr. Manjarrés manifiesta que opina como el Sr. Arnau, que es urgente necesidad la publicación de una gramática catalana y del diccionario.

5 febrero. — Sesión ordinaria en la que se da cuenta del fallecimiento del académico Sr. Llobet y Vallosera.

Se lee un trabajo del correspondiente D. Juan Francisco Albiñana titulado: *El arzobispo de Tarragona no reconoce al de Toledo por primado de las Españas*.

El tesorero manifiesta tener en su poder los 5,000 reales cedidos por la Diputación Provincial para premios.

Los Sres. Rubió y Ors, Roca y Cornet y Manjarrés presentan la siguiente proposición: 1.º que la Academia disponga la composición de una gramática y de un diccionario de la lengua catalana. 2.º que al efecto se nombre una comisión que distribuya los trabajos.

El Sr. Manjarrés expone que el objeto de la proposición «era sincerar á la Academia de Buenas Letras á los ojos del público de la indiferencia que pudiera achacársele si no se ocupase de un asunto de tanta importancia como es una gramática y un diccionario de la lengua catalana, sobre todo, debiendo reconocerse en la Academia el único Cuerpo literario designado para autorizar las reglas gramaticales del catalán».

D. Antonio de Bofarull presenta otra proposición destinada «á remover las causas que durante algún tiempo pudieron impedir la entrada de la lengua catalana en la nueva senda literaria y de mayor vida que le corresponde» y para ello desea se nombre una numerosa comisión que en unión con otras personas y representantes de otras entidades se ocupe en redactar una gramática y un diccionario catalán.

Se acuerda añadir el considerando de la proposición Bofarull á la anterior.

El Sr. Coll y Vehí se opone á la proposición, «creyendo demasiado colosal la obra y que era preferible el empezar por trabajos más modestos, como por formación de listas de nombres de determinadas materias ó asuntos». Es admitida la totalidad de la proposición y se nombran para constituir esta comisión los Sres. Manjarrés, Rubió y Ors, Antonio Bofarull, Mariano Aguiló y Salvador Estrada.

D. Miguel V. Amer presenta varias poesías para ser leídas en otra sesión y el Sr. Pons y Fuster otra titulada *Una noche en el cementerio*.

14 mayo. — Sesión ordinaria presidida por D. Manuel Milá. Ha sido nombrado socio de número el numismático D. Manuel Vidal y Ramón y socio correspondiente el Dr. Emilio Hubner.

D. Adolfo Blanch lee fragmentos de su *Historia de la guerra de la Independencia en Cataluña*.

12 noviembre. — Sesión ordinaria presidida por Milá y concurriendo los académicos Antonio Bofarull, Aguiló, Buxeres, Mañé y Flaquer, Manjarrés, Reynals, Durán y Bas, Rubió y Coll y Vehí.

Se procede á la renovación de cargos de la Junta de Gobierno, y siendo reelegido Presidente el Sr. Milá, y nombrados vicepresidente, el Sr. Roca y Cornet; secretario segundo, D. Antonio de Bofarull; archivero, el Sr. Aguiló; censor, D. Salvador Mestres, y tesorero, el Sr. Manjarrés.

Año 1863

26 enero. — Sesión ordinaria á las ocho y media de la noche bajo la presidencia del Sr. Milá y concurriendo nueve socios.

Por dimisión del cargo de secretario segundo del Sr. Bofarull se le pasa al cargo de archivero que ya desempeñaba anteriormente.

Se da cuenta de haber sido adquiridos por 50 pesetas seis paquetes de manuscritos del difunto académico Llobet y Vallosera.

También se da cuenta de no haberse presentado obra alguna al Concurso convocado en 1861 y se acuerda señalar otro tema que será de historia.

Es elegido el Sr. Flaquer para secretario segundo.

D. Manuel Milá lee un apéndice á un trabajo sobre Olérdula, con notas tomadas del *Llibre vert* de Vilafranca del Panadés.

13 febrero. — Sesión ordinaria presidida por Milá y concurriendo los académicos Mestres, Reynals, Amer, Aguiló, Llorens, Bergnes de las Casas, Nicolás de Peñalver, Coll y Vehí, Pons y Fuster, Durán y Bas, Antonio Bofarull y Flaquer.

Se señala como tema histórico para el concurso que quedó desierto y que se convoca nuevamente: Origen y constitución de las antiguas Cortes de la Corona de Aragón, considerados en sus diversas clases y estados ó reinos con expresión de sus ceremonias principales, fórmulas legislativas y del lenguaje usado en las mismas hasta su extinción (1).

Son nombrados socios numerarios D. José L. Feu, D. Gregorio Amado Larrosa, D. José de Letamendi y D. Terencio Thos y Codina.

D. Nicolás de Peñalver lee diversas poesías en catalán, castellano é italiano y que están en el Álbum que la Audiencia de Cataluña ha ofrecido á la Reina en su reciente visita á Barcelona.

16 marzo — Sesión ordinaria en la que el Sr. Pons y Fuster lee una poesía catalana titulada: *Men vaig á la guerra*.

El Sr. Coll y Vehí dimite el cargo de secretario primero.

30 marzo. — Sesión ordinaria presidida por Milá y Fontanals. Se autoriza la enajenación de la armería de la Academia por la suma de tres mil reales.

La librería Piferrer pretende tener la propiedad literaria de la traducción de las *Constitucions de Sanctacilia*, que tradujo al castellano muchos años atrás esta Academia y que aquélla editó. El Juez de primera instancia ordena á este respecto la exhibición de las actas de sesiones académicas que traten de la edición concertada con dicha casa.

(1) Se publicó el siguiente programa:

«*Real Academia de Buenas Letras de Barcelona*: Esta Real Academia ha acordado, con arreglo á sus Estatutos, abrir concurso público á un premio correspondiente á la sección de *Historia*, señalando al efecto el siguiente tema: «Origen y constitución de las antiguas Cortes de la Corona de Aragón consideradas en sus diversas clases y estados ó reynos, con expresión de su ceremonial, principales fórmulas legislativas y del lenguaje usado en las mismas hasta su extinción.»

«El premio consistirá en el título de *Académico honorario* y en la cantidad de 5.000 rs. que á este fin ha concedido la Excm. Diputación Provincial: quedando obligado el premiado, si imprime la Memoria, á entregar á la Academia 50 ejemplares.

«Se concederá un *accesit* con el título de *Académico honorario* al autor de la memoria que se acerque mas en mérito á la premiada.

«Los que tomen parte en el presente concurso deberán remitir sus trabajos á la Secretaría de esta Academia (Cármén 64 r.º) antes del 30 de Abril de 1864, distinguiéndoles con un epígrafe que consignarán también en la cubierta del pliego cerrado en que consten sus nombres. Los pliegos que contengan los de los autores premiados serán abiertos y los demás quemados sin abrirlos en el acto de la adjudicación que se celebrará en sesión pública. Barcelona 19 de Abril de 1863.—
El Presidente, MANUEL MILÁ. — El Secretario, JOSÉ FLAQUER.»

D. Gregorio Amado Larrosa lee una descripción del «Real Panteón y monasterio de San Juan de la Peña».

13 abril. — Sesión ordinaria presidida por Milá y asistiendo los socios Rubió y Ors, Antonio Bofarull, Manjarrés, Adolfo Blanch, José Leopoldo Feu, Mestrés, Durán y Bas, Angelón, Aguiló, Larrosa, Llorens y Barba, Buxéres, Flaquer, Gay, Calvet y Letamendi.

El Sr. Feu lee un trabajo titulado: *Reflexiones sobre la llamada Escuela Catalana, y noticia de sus progresos en el cultivo de las ciencias morales*. Reseña y aprecia los estudios filosóficos, jurídicos y morales en Cataluña en el siglo XIX hasta la introducción del «sistema nacional en Economía política», fijándose en los trabajos de Félix Amat, López Soler, Joaquín Pey, Sants, Martí de Fixelá, Balmes, Piferrer, Ferrer y Subirana, Pedro Codina y Aribau.

19 abril. — Sesión pública y extraordinaria dedicada á la memoria del difunto académico el historiógrafo Sr. Llobet y Vallosera, leyendo la necrología el socio D. Antonio de Bofarull.

27 abril. — Sesión ordinaria presidida por Milá y en la que D. Tereñico Thos y Codina lee varios romances y baladas catalanas de imitación popular, tituladas: *Lo temps passat, Calleu, Çalleu, A la reyna dels Jochs Florals, Los veremadors, Amar, Las tres santas, La vinguda de les orenetes, Lo pont del Diable, Leri leri, Remordiment, Pressentiment, Lo mirall encisat, De Poblet á Santes Creus, Lo cimera del arbre, La cativa, Lo llibre de les set sivelles y La sivilleta de plata*.

11 mayo. — Sesión ordinaria en la que el Sr. Rubió y Ors lee un trabajo sobre el poeta García, Rector de Vallfogona, corrigiendo errores de sus biógrafos y formando el juicio crítico de sus poesías.

Presenta un trabajo para ser leído en otra sesión, sobre los bailes dramáticos y los defectos de sus argumentos, don Ramón Torrents.

11 diciembre. — Sesión ordinaria presidida por Milá, en la que es leída una Memoria enviada por D. Buenaventura Hernández Sanahuja sobre el origen de las más viejas construcciones de Tarragona.

29 diciembre. — Sesión ordinaria en la que el Presidente D. Manuel Milá lee una reseña histórica de la poesía catalana desde sus primeros tiempos hasta la época de Ausias March.

Son nombrados correspondientes en Gerona D. Narciso Blanch, en Vilafranca del Panadés D. Cayetano Vidal y en Tarragona el Sr. Hernández Sanahuja.

Año 1864

12 enero. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Milá y concurriendo los académicos Rocá y Cornet, Peñalver, Llausás, Llorens, Rubió, Siscar, Larrosá, Amer, Feu, Antonio Bofarull y secretario Coll y Vehí.

Llena el turno de lectura D. Vicente Joaquín Bastús con la Memoria *El besamanos, ceremonial antiguo y moderno*.

Es nombrado correspondiente Mr. de Tourtoulon.

D. Dámaso Calvet presenta para ser leído en la próxima sesión su poema *Mallorca cristiana*.

18 marzo. — Sesión ordinaria en la que el Sr. Bastús lee una noticia histórica de las *bulas* ó amuletos que las madres romanas ponían al cuello de sus hijos para obrar contra la envidia.

Lee también D. Manuel Milá una continuación de su estudio sobre anti-

guos poetas catalanes, examinando el carácter y los diversos aspectos con que se presenta el ánimo de Ausias March y analizando dos poemas laudatorios de Leonart Sort, uno de ellos en elogio de su protector Alfonso de Cardona.

1.º abril. — Sesión ordinaria en la que D. Antonio de Bofarull presenta un sistema gramatical que desea desarrollar, y como preliminar lee un estudio sobre el origen y desarrollo de la lengua catalana hasta nuestros tiempos, partiendo del principio de que toda lengua depende de la importancia nacional y del espíritu histórico. Trata de la unidad ó mayor semejanza del idioma en ambos lados del Pirineo en tiempo de Jaime I; de la descomposición de los dialectos ultrapirenaicos por el francés y del carácter propio del catalán. Pasa luego á las razones de decadencia del catalán hasta fines del siglo XVIII, en que aparece el germen de su renacimiento literario, esto es, la reaparición del espíritu histórico. Acaba lamentándose al hallarse en presencia del renacimiento expresado que se manifiesta conjuntamente en los Juegos Florales «de la falta de un sistema gramatical que evitara la anarquía de los escritores», achacando la culpa de ello, en parte, á la división de los catalanistas en grupos que denomina de los *usistas*, los *etimologistas* y los *reformistas* y atacando á los *arcaistas*.

15 abril. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Milá, concurriendo los socios A. de Bofarull, Llausás, Rubió y Ors, Calvet, Angelón, Aguiló, Pons, Larrosa, Blanch, Jloreus y Barba, Torres, Feu, Gay y secretario José Flaquer.

Fs leída una Memoria del correspondiente D. Buenaventura Hernández Sanahuja sobre las lápidas de la antigua Aesona.

Se da cuenta de no haberse presentado trabajo alguno para optar al premio que ofreció esta Academia sobre las *Cortes de Aragón*, y que sería preciso declarar desierto el concurso.

16 diciembre. — Sesión ordinaria presidida por Milá. Se da cuenta de un oficio del Gobernador civil acompañando la aprobación superior de los Estatutos reformados de esta Academia.

Se procede á la renovación de cargos, que quedó en suspenso hasta la aprobación de los nuevos Estatutos, resultando reelegidos: Presidente, don Manuel Milá y Fontanals; vicepresidente, el Sr. Roca y Cornet; archivero, don Antonio de Bofarull, y secretario primero, el Sr. Flaquer; y nombrados contador, D. Salvador Mestres, que fué *censor* según los antiguos Estatutos; tesorero, D. José Llausás, por dimisión repetida de D. José de Manjarrés.

D. Nicolás de Peñalver lee, en representación del correspondiente Sr. Marqués, de Gerona, una traducción castellana del *Arte poético* de Horacio, de autor anónimo, con 506 sílabas menos que el texto latino y con prólogo y notas del citado correspondiente.

Año 1865

13 enero. — Sesión ordinaria en la que se presenta una Memoria catalana sobre «Lo consulat de Mar de Barcelona», escrita por D. Ignacio Pillito, de Cerdeña, que por no haber podido entrar en certamen ha enviado á esta Academia el *consistori dels «Jochs Florals»*.

Se da noticia del fallecimiento de D. Francisco Permanyer, académico de número.

Se trata de publicar un segundo tomo de Memorias y se acuerda revisar los archivados para ver si pueden seleccionarse.

El Sr. Coll y Vehí es nombrado secretario segundo.

D. Salvador Mestres lee un trabajo crítico sobre la filosofía de Kant.

27 enero. — Sesión ordinaria presidida por Milá y concurriendo los socios Rubió y Ors, Antonio Bofarull, Pons y Fuster, Amer, Siscar, Peñalver, Llausás, Blanch, Calvet, Larrosa, Manjarrés, Aguiló, Angelón, Gay y secretario Flaquer.

El Sr. Bastús opta en virtud de los Estatutos nuevos por la clase de *académico jubilado*.

D. Manuel Angelón llena el turno de lectura con un trabajo sobre el proyecto de construcción de un Teatro Nacional.

El Sr. Milá presenta para ser leída en otra sesión una exposición y crítica de diversos romances nacionales sobre el Cid.

10 marzo. — Sesión ordinaria en la que es leído un trabajo del académico numerario dimitente D. José M.^a Rodríguez, titulado: «Verdad histórica de la virgen y mártir Eulalia barcelonesa», oponiéndose á las dudas sobre su existencia y reconociendo la existencia de la Eulalia catalana diferente de la de Mérida.

21 abril. — Sesión ordinaria presidida accidentalmente por D. Salvador Mestres. Son nombrados socios honorarios D. Juan Agell y D. Gregorio Romero Larrañaga.

Es leída la Memoria en catalán del archivero de Cagliari, Sr. Pillito, sobre *El Consulat de Mar de Barcelona*, en la que afirma que se hizo y promulgó en nuestra ciudad.

20 mayo. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Milá y concurriendo los académicos Puiggari, Rubió y Ors, Roca y Cornet, Pons y Fuster, Larrosa, Reynals y Rabassa, Llorens y Barba, Antonio Bofarull y secretario Flaquer.

Es nombrado socio honorario D. Vicente Marzo.

El Sr. Rubió y Ors lee una «Introducción á las obras de Salustio», haciendo la crítica especialmente de la Conjuración de Catilina y de la Guerra de Jugurta.

22 diciembre. — Sesión ordinaria bajo la presidencia accidental del señor Roca y Cornet y asistiendo diez socios.

Llena el turno de lectura D. Terencio Thos con el *Proemi d'un Rondallari catalá*, que piensa publicar. También lee una poesía de D. Mariano Aguiló, ausente, titulada: *El cólera morbo*. Esta enfermedad había invadido este año nuestra ciudad y privado por mucho tiempo la celebración de sesiones.

Año 1866

24 febrero. — Sesión ordinaria presidida por D. Manuel Milá y concurriendo los académicos Antonio Bofarull, Llorens, Amer, Aguiló, Llausás, Roca y Cornet, Rubió, Siscar, Feu y secretario Flaquer.

Se procede á la renovación de la Junta de Gobierno, siendo reelgidos Presidente el Sr. Milá y vicepresidente el Sr. Roca y Cornet; nombrados contador D. Salvador Mestres, archivero D. Antonio de Bofarull, tesorero el Sr. Llausás, secretario primero el Sr. Puiggari y secretario segundo el Sr. Thos.

Se lee un trabajo del Sr. Coll y Vehí titulado: *Diálogo sobre el sonido*.

Se trata de adelantar la publicación del tomo segundo de Memorias.

13 abril. — Sesión ordinaria en la que D. Antonio de Bofarull lee varios fragmentos de su inédita «Historia de Cataluña».

Se presentan pliegos ya impresos del tomo segundo de Memorias.

23 noviembre. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Milá, después de seis meses de vacaciones. D. Antonio de Bofarull continúa leyendo capítulos de su inédita «Historia de Cataluña».

7 diciembre. — Sesión ordinaria en la que D. Dámaso Calvet lee varias poesías originales en catalán.

Año 1867

8 febrero. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Milá, en la que se acuerda repartir á todos los académicos, incluso los honorarios, el tomo primero de Memorias. Se acuerda también elevar al Gobierno una representación contra la reciente Real orden sobre la censura de teatros, en que se eliminan las producciones catalanas.

Se nombra una comisión para que estudie y procure el modo de que los objetos del Museo de la Academia, que todavía existe en el convento de San Juan de Jerusalén, no sufran deterioro.

29 noviembre. — Sesión ordinaria en la que se acuerda ir á ofrecer al Capitán general Conde de Cheste, como académico, el tomo de Memorias.

Se procede á la renovación de cargos, siendo reelegidos los señores que los desempeñaban, menos el vicepresidente que recae en el Sr. Rubió, el secretario primero que recae en el Sr. Thos y el secretario segundo en don Adolfo Blanch.

Es leído un trabajo del correspondiente en Tarragona Sr. Albiñana sobre el ceremonial con que antiguamente eran recibidos los arzobispos en dicha ciudad.

Año 1868

8 enero. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Rubió y Ors y concurriendo los socios Llausás, Antonio Bofarull, Gebhard, Reynals, Vidal, Feu, Bertrán y secretario Blanch.

Se da cuenta del oficio anualmente enviado por el Gobernador civil pidiendo los datos de trabajos y fondos de la Academia.

El Sr. Bofarull continúa leyendo capítulos de su inédita «Historia de Cataluña».

Son admitidos por académicos honorarios D. Francisco Miquel y Badía, D. Celestino Barallat y D. Buenaventura Ribas.

13 marzo. — Sesión ordinaria presidida por Milá. Es nombrado socio honorario D. Juan Orriols.

El Sr. Milá lee un estudio crítico sobre el Renacimiento de la literatura provenzal.

El Ministro de Fomento comunica haber autorizado á la Academia sevillana de Buenas Letras el uso de una medalla distintivo y si esta Academia desea también usarla podrá darle conocimiento de la forma y atributos para autorizarla igualmente.

Se presenta la segunda mitad impresa ya del tomo segundo de Memorias.

Se acuerda solicitar de la Diputación Provincial un local para celebrar sesiones y colocar el archivo.

1.º mayo. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Rubió. Se presenta el diseño de la medalla. Se lee un trabajo del Sr. Bástús sobre explicación de algunos refranes, y otro sobre trajes romanos.

6 noviembre. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Milá y Fontanals y concurriendo los académicos Rubió, Feu, Llausás, Mariano Aguiló, Puig-

garí, Cutxet, Antonio Bofarull, Fontanals, Calvet, Miquel y Badía y secretario Blanch.

Ha sido nombrado correspondiente el poeta Mistral.

La Diputación contesta que no puede ofrecer local á esta Academia.

29 noviembre. — Sesión extraordinaria inaugural del nuevo curso académico, celebrada en el salón de grados de la Universidad, bajo la presidencia del Sr. Milá y asistiendo numeroso auditorio.

El secretario Blanch lee la reseña de los trabajos efectuados en el curso anterior y D. José Leopoldo Feu lee el discurso sobre el tema: «La tradición de los pueblos, literaria, filosófica y socialmente considerada».

Año 1869

22 enero. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Milá y asistiendo los socios Llausás, Rubió, Aguiló, Fontanals, Cutchet, Antonio Bofarull, Feu, Romaní y Puigdemogolas, Reynals, Miquel y Badía y secretario Blanch.

Es leído un trabajo del Sr. Bastús sobre explicación de algunas palabras y frases.

El Sr. Rubió presenta para ser leído en otra sesión un trabajo bio-bibliográfico sobre Capmany; y el Sr. Puiggari la descripción de la tabla del pintor Dalmau.

6 marzo. — Sesión ordinaria presidida por Milá y concurriendo cinco socios y el secretario.

D. Ramón de Siscar lee una nueva traducción en verso de las Geórgicas de Virgilio y á continuación un trabajo del Sr. Bastús acerca del Besamanos.

El académico Sr. Blanquet presenta para otra sesión un estudio titulado: «¿De dónde viene esta agitación, de dónde estos efectos tan contradictorios á sus causas que se notan en las naciones?»; y el Sr. Amer la traducción de los salmos de David y algunas poesías originales.

14 mayo. — Sesión ordinaria en la que el Sr. Manjarrés lee un trabajo acerca de las alteraciones que se infieren á la Historia en la actual poesía dramática. Se lee también un trabajo del Sr. Bastús sobre «La bula entre los Romanos».

16 diciembre. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Milá. El académico Sr. Sivilla lee un trabajo histórico sobre el Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Se procede á la renovación de cargos, quedando reelegidos los que los desempeñaron en el período anterior.

Se da cuenta de fragmentos de lápida hallados en Olérdola.

Año 1870

7 enero. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Rubió y Ors y concurriendo los académicos Llausás, Coll, Illas, Miquel, Oliver, Vidal, Puiggari, Feu, Fontanals, Antonio Bofarull y secretario Adolfo Blanch.

El Sr. Rubió lee su Memoria sobre *Bruniquilde y la sociedad franco-galo-romana*.

Se trata de buscar local para instalar la Academia y el Museo. Es nombrado socio de número D. Cayetano Vidal de Valenciano.

D. Jacinto Díaz presenta, para ser leídas en otra sesión, unas *Noticias biográficas de Don Ramón Lázaro de Dou*.

11 marzo. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Milá. Se lee una carta del Ministro de Hacienda manifestando la imposibilidad de ceder á esta Academia la llamada *Casa del Arcediano* que dicha corporación había pedido para instalarse.

El Sr. Romani ofrece gestionar del «Instituto agrícola de San Isidro» la cesión de local para la Academia.

El Sr. Terencio Thos lee algunas composiciones poéticas en forma de cantares.

20 mayo. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Milá y asistiendo cinco académicos. Es nombrado correspondiente D. Eduardo Lidforss, en Suecia. D. Antonio de Bofarull lee algunos capítulos de su inédita «Historia de Cataluña».

10 junio. — Sesión ordinaria en la que son nombrados socios honorarios D. Celestino Pujol, D. Francisco Maspons y Labrós y D. Francisco Pelayo Briz.

Año 1871

20 enero. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Milá y asistiendo los académicos Rubió y Ors, Antonio Bofarull, Coll y Vehí, Salvador Mestres, Illas y Vidal, Miquel y Badía, Vidal y Valenciano, Maspons, Fontanals, Orriols y Gebhard.

El Alcalde de Barcelona pide á la Academia la designación de un representante en la Junta de erección del monumento al general Prim.

Se procede á la renovación de la Junta de Gobierno y son reelgidos los mismos individuos del bienio anterior, excepto los secretarios, resultando nombrado secretario primero D. Cayetano Vidal y segundo D. Ramón Torrents.

El Sr. Milá lee un estudio sobre el primitivo canto épico francés.

3 febrero. — Sesión ordinaria á las ocho y media de la noche, como de costumbre. El Sr. Briz renuncia el título de académico honorario. Se declaran vacantes, dejadas en plazas de número por traslado de domicilio de los Sres. Feu y Rodríguez.

El Sr. Milá y Fontanals lee un estudio relativo á la «Influencia de la primitiva poesía épica francesa en la castellana».

El Sr. Puiggarí presenta, para ser leído en otra sesión, un trabajo sobre el traje español en la Edad media.

1.º abril. — Sesión ordinaria bajo la presidencia del Sr. Rubió y Ors y concurriendo los académicos Aguiló, Puiggarí, Blanch, Romani, Miquel, Gebhard y secretario Cayetano Vidal.

Por renuncia presentada por el Sr. Torrents del cargo de secretario segundo es nombrado para éste D. Manuel Angelón.

El Sr. López Fabra incita á la Academia á tomar bajo su patronato su proyecto de edición fototipográfica del Quijote.

Es nombrado socio numerario D. Mateo Bruguera, presbítero, y correspondiente D. Fidel Fita.

El Sr. Puiggarí lee una reseña histórica del juicio de Dios ó combate judicial.

30 septiembre. — Sesión extraordinaria presidida por el Sr. Milá, concurriendo los socios Rubió, Antonio Bofarull, Mestres, Llausás, Aguiló, Amer, Díaz, Durán, Flaquer, Illas, Reynals, Manuel Bofarull, Miquel, Ribas, Ferrán, Luanco, Ángel Bas, Morera, Blanch, Llorente, Fita y secretario Vidal.

Celebrada en el Salón de Ciento de la Casa Municipal, con asistencia del Excmo. Ayuntamiento y ocupando el Sr. Alcalde la presidencia.

El secretario lee el acuerdo de creación de la Galería de Catalanes ilustres en las Casas Consistoriales, tomado por la Comisión de festejos populares. Se inaugura con el retrato de Capmany y el secretario D. Cayetano Vidal lee la biografía de Capmany. D. Miguel Victoriano Amer lee una poesía en castellano de sabor clásico, y D. Antonio de Bofarull, también en nombre de la Academia, pronuncia un discurso sobre la trascendencia del acto y la conveniencia de honrar la memoria de los compatriotas insignes.

El Presidente de la Academia cerró la sesión con frases de agradecimiento.

16 diciembre. — Sesión ordinaria. Es admitida por socio honorario D.^a Victoria Peña de Amer.

El Alcalde solicita de la Academia la designación de dos representantes en la Junta para construir un edificio de Exposiciones y Museo.

Se da cuenta de haber comenzado la impresión del tomo tercero de Memorias.

D. Antonio Bofarull lee varios capítulos de su inédita «Historia de Cataluña»:

Año 1872

13 enero. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Milá y asistiendo los académicos Rubió y Ors, Llausás, Antonio Bofarull, Reynals, Torres, Maspons y Labrós, Luanco, Miquel y Badía, Ángel Bas, y secretario Vidal.

Se da cuenta de la defunción del socio de número D. Narciso Gay. D. Antonio Bofarull lee una Noticia sobre Arnau de Vilanova, médico del rey Pedro.

28 febrero. — Sesión ordinaria en la que D. Manuel Torres lee un trabajo sobre la derruida torre del Breny y castillos existentes en el Pla de Bages.

21 marzo. — Sesión extraordinaria y pública presidida por el Sr. Milá, concurriendo el Alcalde de Barcelona y representantes de corporaciones, celebrada en el Salón del Ateneo Catalán.

El secretario segundo lee la reseña de los trabajos de la Academia desde la anterior sesión pública y luego el Sr. Vidal de Valenciano lee su discurso de recepción, primero de la serie en esta Academia, que tiene por título: *Cortada, su vida, sus obras*. Se reparte impreso á los concurrentes.

El Presidente cierra el acto con oportunas frases.

12 abril. — Sesión ordinaria en la que D. Manuel Milá hace una revista de las obras literarias publicadas en el año 1860.

27 abril. — Sesión ordinaria en la que D. Manuel Angelón lee un trabajo titulado: «Algunas consideraciones sobre el moderno teatro catalán».

Son nombrados académicos de número D. Víctor Gebhard y D. Dámaso Calvet.

24 mayo. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Milá.

Habiendo cedido el Sr. Claramunt algunos objetos arqueológicos que halló en su casa en construcción de la bajada de Viladecols y habiendo manifestado el secretario que ya habían ingresado en el Museo existente todavía en el Monasterio de San Juan de Jerusalén, se discutió si debían ir al nuevo Museo que está formando la Comisión de Monumentos, ó al antiguo de esta Academia; para cumplir la voluntad del donante.

El Sr. Puiggari indicó que la intención del Sr. Claramunt era donarlos á la Comisión de Monumentos y D. Antonio Bofarull replicó que era doloroso que esta Comisión hubiese creado otro Museo, existiendo ya la Academia que ha cuidado de recoger objetos. Se acuerda dirigirse al Sr. Claramunt para que manifieste su verdadera voluntad.

El Sr. Manjarrés lee unas consideraciones sobre la aptitud de las lenguas castellana y catalana para el canto.

11 diciembre. — Se acude al Gobernador civil para buscar solución al conflicto que crea el anuncio de enajenación del Monasterio de San Juan de Jerusalén, donde existe aún el Museo de la Academia, anuncio publicado por la Administración de Hacienda.

La Administración del Hospital de la Santa Cruz solicita que la Academia designe tres socios para formar parte de la Junta que deberá resolver sobre las obras que la Empresa pondrá en escena.

La Academia ha sido invitada á presidir la fiesta que dentro abril del próximo año se dedicará á Cervantes.

Año 1873

10 enero. — Sesión ordinaria á las ocho y media de la noche, como de costumbre y presidida por el Sr. Milá, asistiendo los académicos Durán y Bas, Antonio Bofarull, Blanch, Manjarrés, Dámaso Calvet, Torres, Luanco, Maspons, é Illas y secretario Vidal.

Se procede á la renovación de Junta y resultan reelegidos los mismos que cesaban.

El Sr. Calvet lee una opereta escrita en lengua catalana basada en la *balada del Mariner* y á continuación algunos sonetos en castellano.

7 febrero. — Sesión ordinaria. D. Antonio Bofarull lee una refutación de los asertos del Dr. Hefele sobre la Inquisición española.

Se da cuenta de la defunción del académico jubilado Sr. Roca y Cornet.

26 marzo. — Sesión ordinaria en la que el socio D. Pablo Parasols lee una Memoria sobre los orígenes y hechos de los bandos de Nyerros y Cadells.

En vista de que D. Terencio Thos no da contestación alguna á la pregunta de si ha trasladado su domicilio fuera de Barcelona y por consiguiente si debe cesar en su cargo de socio de número, se ha pedido este dato al secretario del Ayuntamiento de Mataró y ha contestado que dicho Sr. Thos es vecino de aquella población. En su virtud se proclama la vacante.

30 mayo. — Sesión ordinaria presidida por Milá. Es nombrado académico de número D. Luis Cutchet.

Se da cuenta de la defunción de D. Vicente Joaquín Bastús. El Sr. Milá lee un trabajo considerando á Cervantes como crítico y como romero ó peregrino que refiere las impresiones recibidas en Roma. Otro trabajo lee el Sr. Manjarrés fijando con muchos visos de probabilidad la fecha en que Cervantes entró en Barcelona.

Año 1874

31 diciembre. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Milá y asistiendo los académicos Rubió y Ors, Antonio Bofarull, Angelón, Cutchet, Torres y secretario Vidal.

Manifiesta el Presidente que por razón del estado político del país y por

ausencia de muchos académicos no había podido celebrarse sesiones desde mediados del año anterior.

Se acuerda dar mayor impulso á la impresión del tomo tercero de Memorias y abrir un certamen para el cual el Sr. Bofarull propone como tema el «Estudio documentado de los Usatges, costumbres y constituciones de Cataluña, considerados desde el punto de vista histórico y legal, con relación á una ó varias de las instituciones del derecho foral del Principado».

Año 1875

14 febrero. — Sesión ordinaria á las ocho y media de la noche, como es costumbre, presidida por el Sr. Milá y concurriendo los socios Aguiló, Antonio Bofarull, Angelón, Puiggari, Cutchet, Siscar y secretario Vidal.

Se procede á la renovación de la Junta de Gobierno y son reelegidos los mismos señores que la formaban.

Es nombrado académico numerario D. Francisco Maspons y Labrós.

Se da cuenta de que el Sr. Maciá y Bonaplata cede al Museo de la Academia, unas lápidas hebreas que ha encontrado en su cantera, en la Montaña de Montjuich.

Se acuerda publicar el certamen y que termine el plazo de admisión de trabajos el día 1.º de noviembre.

Se acuerda también emprender la publicación de documentos inéditos históricos ó literarios «que den á conocer la vida íntima del pueblo catalán».

8 mayo. — Sesión ordinaria bajo la presidencia del Sr. Rubió y Ors.

La Diputación Provincial consulta á la Academia, si la traducción de la *Divina Comedia*, hecha por Andreu Febrer, y la copia del código por D. Cayetano Vidal, merecen la retribución de 500 pesetas que para semejantes trabajos tiene destinada la corporación.

Se nombra el Jurado del certamen convocado y lo componen D. Antonio de Bofarull, D. Ramón de Siscar, D. Manuel Angelón, y como suplentes los Sres. Durán y Bas y Flaquer.

El Sr. Puiggari presenta el diseño para la medalla distintivo que se piensa adoptar en esta Academia.

13 noviembre. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Milá. Se trata de instalar en otro punto el Museo arqueológico que la Academia tiene todavía en el Monasterio de San Juan y se espera que podrá colocarse en el Palacio de Museos que el Ayuntamiento proyecta en el Parque de la Ciudadela.

15 diciembre. — Sesión ordinaria en la que se trata nuevamente del traslado del Museo y de entenderse con la Comisión de Monumentos para reunir en un local de la Universidad los dos Museos de ambas entidades.

Año 1876

19 enero. — Sesión ordinaria, siempre á la misma hora de las ocho y media de la noche, bajo la presidencia del Sr. Milá y concurriendo los académicos Aguiló, Puiggari, Siscar, Angelón, Luanco, Nanot Renart, Rubió, Maspons y secretario Cayetano Vidal.

Es nombrado correspondiente Mr. Bernard Alart, archivero de Perpiñán.

El Sr. Milá lee un estudio sobre la literatura popular gallega.

26 marzo. — Sesión extraordinaria y pública á las doce y media del día bajo la presidencia de D. Manuel Milá y concurriendo los académicos Rubió, Aguiló, Durán y Bas, Calvet, Siscar, Angelón, Manjarrés, Jacinto Díaz,

presbítero, Vergés, presbítero, Miquel y Badía, Maspons, Fontanals, Nanot, Sra. Massanés y secretario Vidal, y además representantes del señor Obispo, del Rector de la Universidad, Academias y otras entidades.

Se dedica esta sesión á honrar la memoria del académico difunto don Joaquín Roca y Cornet y después de leer el acuerdo el secretario, el Sr. Rubió y Ors lee una «Noticia de la vida y escritos de Roca y Cornet», trabajo que se reparte impreso á los concurrentes.

6 mayo. — Sesión ordinaria en la que se da cuenta del fallecimiento de los académicos Illas y Vidal y Reynals y de haber sido cedido á la Catedral el sepulcro que se cree es de San Ramón de Penyafort.

También se da cuenta de haber sido trasladado el archivo-biblioteca de la Academia al segundo piso del edificio de la Universidad, no disponiendo de otro local.

10 junio. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Rubió y Ors, Son nombrados académico numerario D. Andrés Balaguer y Merino y honorario D. Antonio Aulestia y Pijoán.

9 diciembre. — Sesión ordinaria en la que se procede á la renovación de la Junta de Gobierno, resultando nombrados Presidente el Sr. Milá, vicepresidente el Sr. Rubió, secretario D. Cayetano Vidal, vicesecretario el señor Maspons, archivero D. Andrés Balaguer, contador el Sr. Angelón y tesorero el Sr. Puiggari.

Año 1877

9 enero. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Rubió y Ors y concurriendo los académicos Puiggari, Maspons, Balaguer y Merino, Angelón, Nanot Renart, Luanco, Aulestia y secretario Vidal.

Se da cuenta de la defunción del Sr. Coll y Vehí. Se trata del traslado del Museo desde el Monasterio de San Juan á la Real Capilla de Santa Águeda, de acuerdo con la Comisión de Monumentos salvándose siempre los derechos de propiedad de la Academia. Se dispone, en principio, que el académico correspondiente D. Fidel Fitá, presbítero, forme el catálogo razonado del Museo.

Se acuerda llamar la atención de la Diputación sobre el estado de abandono en que se halla el archivo de la antigua Junta de Comercio, en la Lonja, y la conveniencia de designar persona apta para ordenarlo.

Se da cuenta de que, efecto de los varios traslados, el monetario de la Academia se halla en estado de confusión y abandono y se designa al Sr. Sis-car para arreglarlo.

3 febrero. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Milá.

Se da cuenta de que el Barón de Maldá ha cedido para el Museo de la Academia una lápida romana.

El Sr. Rubió y Ors lee un trabajo de impugnación del aserto de Mr. Paul Meyer de que la moderna literatura catalana es hija del renacimiento provenzal.

17 marzo. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Rubió. Se ruega al Sr. Puiggari que sin más dilaciones termine el diseño para la medalla distintivo de esta Academia.

7 abril. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Milá. El Sr. Puiggari presenta el diseño de la medalla y se acuerda practicar las gestiones para obtener la autorización.

D. Jacinto Díaz lee unas «Breves consideraciones arqueológicas sobre

la derruida capilla de San Miguel; y luego el Dr. Puiggarí lee unos apuntes sobre el mosaico existente en el solar del citado templo.

12 mayo. — Sesión ordinaria en la que se proclama por aclamación unánime á Jacinto Verdaguer, autor de *La Atlántida*, miembro honorario de esta Academia.

El Sr. Balaguer y Merino lee unas consideraciones sobre un artículo de Mr. Morel-Fatio, y luego la traducción castellana del artículo necrológico de Reynals y Rabassa, que había publicado en catalán en la revista *La Renaixensa*.

22 diciembre. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Rubió, celebrada después de siete meses de vacaciones.

Se da cuenta de que habiéndose convertido en sala de estudio para los ateneístas, el local en la casa de la Rambla, junto al Teatro Principal, donde con beneplácito de las Juntas directivas que desde el año 1860 se han sucedido en el Ateneo, solía esta Academia celebrar sus sesiones, ha sido ahora preciso gestionar la cesión de otro local y la Comisión de Monumentos ha ofrecido el que posee. Se acuerda testimoniar á la Junta del Ateneo su gratitud y aceptar con todo agrado el ofrecimiento citado de la Comisión de Monumentos.

Se acuerda la adquisición de algunos muebles para habilitar la sala de la Real Capilla de Santa Águeda, en la antigua sacristía, para habilitarla para las sesiones.

Año 1878

5 enero. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Milá y concurriendo los académicos Rubió, Flaquer, Balaguer y Merino, Luanco, Maspons, Puiggarí, Aulestia, Miquel y Badía, Pella y Forgas, Riera y Bertrán, Negre y secretario Vidal.

Se da cuenta de la fe de bautismo del P. Juan Arolas, la que demuestra que esté poeta no es valenciano, sino catalán.

Es nombrado correspondiente D. Marcelino Menéndez y Pelayo. Solicitan la jubilación los académicos numerarios Sres. Llausás y Díaz.

Se trata de la publicación de una Colección de Códigos catalanes. El señor Luanco presenta, para ser leído en otra sesión, un trabajo sobre Bernardo Strucio.

9 febrero. — Sesión ordinaria, como siempre, á las ocho y media de la noche. El Sr. Calvet lee fragmentos de su poema *Mallorca cristiana*.

En vista de haber quedado desiertos los dos últimos certámenes convocados por la Academia, se acuerda que en adelante y cumpliendo los fines de su instituto, la Biblioteca de la Academia adquiera ejemplares por compra de obras históricas y literarias ó apoye su publicación.

El Sr. Puiggarí presenta una *Noticia sobre artistas catalanes*, para adicionar á la obra impresa en el tomo tercero de Memorias; y el Sr. Balaguer y Merino, la copia anotada de un curioso documento sobre un contrato celebrado en el siglo XIV, por unos peregrinos que de Barcelona se dirigían á Palestina.

27 abril— Sesión ordinaria presidida por el Sr. Rubió y Ors. Se da cuenta de hallarse ya instalados los armarios en el local donde se reúne la Academia y se acuerda solicitar obras del Ministerio de Fomento y de los autores catalanes, para enriquecer la Biblioteca.

Los Sres. Manjarrés, Balaguer y Merino y Aulestia, presentan una pro-

posición para que la Academia se ocupé en la redacción de una gramática y diccionario de la lengua catalana.

El Sr. Pella lee fragmentos de su inédita «Historia del Ampurdán».

25 mayo. — Sesión ordinaria en la que se lee el dictamen de la comisión nombrada para examinar las composiciones que se han presentado concurriendo al certamen abierto por la Diputación Provincial con motivo del casamiento del Rey, del cual dictamen resulta que ninguna reuné las condiciones necesarias y aprobado por la Academia, se acuerda ponerlo en conocimiento del cuerpo provincial.

El Sr. Nanot lee fragmentos de la obra inédita sobre los cambios que experimentaron las costumbres del pueblo barcelonés en tiempo de los monarcas de la Casa de Austria.

15 junio. — Sesión ordinaria, última que preside D. Manuel Milá y Fontanals, concurriendo los académicos Rubió, Cutchet, Nanot, Balaguer, Aulestia, Pella, Negre, Torres y secretario Vidal.

La comisión nombrada para formular el plan de publicación de la Colección de Códigos catalanes, se dirige á la Academia solicitando datos y cooperación.

Se acuerda el traslado de la Biblioteca de la Academia, sin dilación, al nuevo local que cede la Comisión de Monumentos.

23 noviembre. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Rubió y en la que se procede á la renovación de la Junta de Gobierno, siendo nombrados Presidente el Sr. Rubió y Ors, vicepresidente el Sr. Siscar, secretario D. Cayetano Vidal, vicesecretario el Sr. Maspons, archivero el Sr. Balaguer y Merino, tesorero el Sr. Puiggarí y contador el Sr. Angelón.

Se acuerda la adquisición de 50 ejemplares de la *Noticia histórica del inquisidor Nicolás Aymerich*, por Grahit, como modo de dar impulso á las letras.

Se comunica haberse ya operado la instalación de la librería de la Academia en el nuevo local de la Capilla de Santa Águeda.

El Sr. Rubió y Ors presenta para ser leído en la próxima sesión un estudio de la época en que probablemente fué representado el drama de Calderón, «Amar después de la muerte»; y el Sr. Vidal y Valenciano otro trabajo titulado «Consideraciones sobre la literatura popular».

Año 1879

11 enero. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Rubió y Ors y asistiendo los socios Siscar, Nanot, Maspons, Pella, Balaguer y Merino, Balari, Negre y secretario Vidal. Comienza, como de costumbre, á las ocho y media de la noche.

Se ha declarado la jubilación del académico D. Manuel Milá y Fontanals.

Se acuerda emprender la redacción de una ortografía de la lengua catalana y proponer como temas de certamen colecciones de palabras, modismos ó refranes.

El Sr. Puiggarí presenta para ser leído en la próxima sesión un estudio sobre la «Corporación de los correos de Cataluña establecida en la Capilla de Marcús».

8 marzo. — Sesión ordinaria en la que son nombrados académicos de número los Sres. Riera y Bertrán, Coroleu y Fontanals del Castillo.

Se lee el dictamen de la comisión que entiende en el proyecto de la publicación de Códigos catalanes.

M. Jacinto Verdager, presbítero, lee poesías místicas.

Los Sres. Balari, Aulestia y Adolfo Blanch constituyen la comisión para determinar sobre el proyecto de publicación de una ortografía catalana.

El Sr. Pella presenta para ser leído en la próxima sesión, un trabajo titulado: «Apuntes para la historia del periodismo en Cataluña» y el Sr. Llausás la traducción de la oda *Cinque Maggio*, de Manzoni.

19 abril. — Sesión ordinaria en la que se da cuenta de la comunicación de la Comisión de Monumentos participando que está ya terminada la cerca hecha en la plaza del Rey, adosada á la Capilla de Santa Águeda, para depositar allí los objetos del Museo de esta Academia que se hallan aún en el Monasterio de San Juan.

El Sr. Nanot lee un estudio crítico-biográfico de Alejandro Manzoni y el Sr. Calvet una oda á la *Virgen de la Cinta*, de Tortosa.

El Sr. Balaguèr y Merino presenta para ser leída, en la próxima sesión, una monografía de la Real Capilla de Santa Águeda, donde se reúne la Academia.

30 mayo. — Sesión ordinaria á las ocho y media de la noche, bajo la presidencia del Sr. Rubió.

Se da cuenta del traslado ya efectuado de gran parte del Museo desde el Monasterio de San Juan y de la colocación de la columna romana en la plaza del Rey.

El Sr. Negre lee un trabajo sobre la tabla numularia de Comunes depósitos de Barcelona.

15 noviembre. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Rubió y concurriendo los académicos Manjarrés, Siscar, Balari, Maspons, Pella, Negre, Luanco, Aulestia, Torrents, Nanot y secretario Vidal y Valenciano.

Se trata de la conveniencia de que la Corporación que posee la otra mitad de una lápida romana del Museo de la Academia, la deposite ó deje sacar el vaciado.

El Sr. Balari manifiesta tener ya redactado el proyecto de ortografía catalana, que le confió la comisión encargada de este asunto.

29 noviembre. — Sesión ordinaria en la que es nombrado académico correspondiente D. Antonio Cánovas del Castillo.

El Ayuntamiento de Barcelona pide á esta Academia la designación de un catalán eminente para colocar su retrato en la comenzada «Galérria de Catalanes ilustres».

Se da cuenta del fallecimiento del antiguo académico Sr. Bergnes de las Casas.

Se lee el proyecto de ortografía catalana redactado por el Sr. Balari, «trabajo concienzudo, estableciendo las reglas necesarias al efecto precedidas de un razonado estudio respecto de los fundamentos filológicos en que las mismas se apoyan». Se acuerda imprimirlo y repartirlo á toda clase de académicos de Cataluña para que hagan observaciones, que se tendrán en cuenta en la discusión.

El Sr. Rubió presenta para ser leído en la próxima sesión, un cuadro dramático en lengua catalana, titulado: *Gutenberg* y el Sr. Nanot un nuevo capítulo de su obra inédita «De cómo vino la decadencia de Cataluña».

Año 1880

3 enero. — Sesión ordinaria, presidida por el Sr. Rubió y Ors, á las ocho y media de la noche y concurriendo los académicos Manjarrés, Balari, Mosén Cinto Verdaguer, Calvet, Maspons, Nanot, Riera y Bertrán, Aulestia, Negro y secretario Vidal.

Comunica la Comisión de Monumentos que el Gobierno ha nombrado un individuo del Cuerpo de archiveros y anticuarios para director del Museo arqueológico de la Academia depositado en Santa Águeda.

Se da cuenta de la muerte del académico D. Salvador Mestres, presbítero.

Empieza á discutirse el proyecto de ortografía catalana.

14 febrero. — Sesión ordinaria en la que el Sr. Manjarrés lee un trabajo titulado: *Lo real y lo ideal en la historia*.

Continúa la discusión del proyecto ortográfico Balari.

28 febrero. — Sesión ordinaria en la que es nombrado académico de número Mosén Cinto Verdaguer.

Se da cuenta de la defunción ocurrida el día 3 del actual del correspondiente Mr. Alart, archivero de Perpiñán.

El Sr. Manjarrés entrega el catálogo que ha hecho de los objetos arqueológicos de esta Academia depositados en el Museo de la Capilla de Santa Águeda.

El Sr. Luanco comunica el hallazgo de una lápida romana en el Cutchet.

3 abril. — Sesión ordinaria bajo la presidencia del Sr. Rubió. Se anuncia una proposición para la reforma de los Estatutos.

El Sr. Rubió lee un estudio sobre «Ausias March y su tiempo».

17 abril. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Rubió.

El Sr. Balaguer y Merino presenta un trabajo para formar la colección completa de los escritos de D. Jaime Ripoll.

El Sr. Milá y Fontanals lee un trabajo titulado *Nuevos datos y rectificaciones respecto de San Miguel de Olérdola*.

22 mayo. — Sesión ordinaria en la que continúa la discusión del proyecto de ortografía catalana y se acuerda que se comunique luego al Sr. Milá y Fontanals, «que ha ofrecido revisarlo en definitiva».

Se acuerda ocuparse durante las vacaciones en la redacción del Reglamento que regirá.

4 noviembre. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Rubió. Se da cuenta de una petición del Ayuntamiento de Barcelona, de designación de Catalanes ilustres para la Galería de retratos, municipal.

Se accede á pasar D. Antonio de Bofarull á la clase de académico jubilado.

El Ayuntamiento de Villanueva y Geltrú pide que varios académicos formen parte del Jurado que juzgará las composiciones de un certamen convocado.

Se da cuenta del fallecimiento del académico D. José de Manjarrés. Se comunica la terminación de la impresión del tomo tercero de Memorias.

Se procede á la renovación de cargos resultando reelegidos: Presidente el Sr. Rubió, vicepresidente el Sr. Siscar, secretario el Sr. Vidal, vicesecretario el Sr. Maspons, bibliotecario el Sr. Balaguer, tesorero el Sr. Riera y Bertrán y contador el Sr. Negro.

18 diciembre. — Sesión ordinaria en la que se lee el proyecto de nuevos Estatutos y se habla de redactar luego el Reglamento.

Año 1881

21 enero. — Sesión ordinaria bajo la presidencia del Sr. Rubió y concurriendo los académicos Siscar, Coroleu, Balaguer y Merino, Luanco, Negre, Riera y Bertrán y secretario Vidal.

Se acuerda celebrar funerales para sufragio de los académicos fallecidos Sres. Manjarrés y Ignacio M.^a de Ferrán.

Se acuerda celebrar un certamen para honrar el centenario de Calderón de la Barca.

11 abril. — Sesión ordinaria en la que D. Melchor de Palau lee una composición versificada titulada: *La Poesía y Ciencia*.

9 mayo. — Sesión ordinaria en la que se acuerda celebrar en el Salón de la Universidad la sesión en honor de Calderón de la Barca y el certamen.

26 mayo. — Sesión extraordinaria y pública en honor de Calderón de la Barca, á las 4 de la tarde, en el Salón Doctoral de la Universidad, bajo la presidencia del Sr. Rubió y Ors, y concurriendo el Gobernador civil, el Capitán general, el Obispo, los presidentes de la Diputación Provincial y de la Audiencia, el Rector de la Universidad y un teniente de alcalde y además representantes de muchas corporaciones.

Pronunció un discurso el Sr. Rubió y Ors enaltecendo á Calderón y luego el secretario Sr. Maspons leyó la Memoria sobre el certamen y el dictamen del Jurado. Se procede acto seguido á la apertura de pliegos resultando premiados D.^o Jaime Nogués y Taulat, con el premio de la Diputación, por su refundición del drama de Calderón «El pintor de su deshonra»; don Antonio Rubió y Luch con el premio del Ayuntamiento por su monografía «El sentimiento del honor en el teatro de Calderón»; un accésit de este premio lo obtiene D. José Elías de Molins por un estudio sobre el drama calderoniano «A secreto agravio, secreta venganza». Los autores leyeron algunos fragmentos de sus respectivos trabajos.

Obtuvo el accésit del premio de la Diputación D. Miguel de Liñán.

El Presidente dió gracias á los concurrentes.

15 junio. — Sesión ordinaria á la que solamente concurren Presidente y secretario y seis académicos. Se trata de dar á la estampa los trabajos premiados en el certamen de Calderón de la Barca.

19 noviembre. — Sesión ordinaria en la que se vuelve á tratar de la publicación de una colección de Códigos catalanes.

Se encarga al Sr. Balaguer y Merino la formación del catálogo de manuscritos é impresos existentes en la Biblioteca de la Academia.

El Sr. Riera lee, por enfermedad del Sr. Nanot, un trabajo necrológico que éste había escrito hace tiempo de D. Francisco Renart Arús.

3 diciembre. — Sesión ordinaria en la que el Sr. Luanco lee un estudio titulado: «Postrimerías del Excmo. Sr. D. Melchor Gaspar de Jovellanos». También lee el Sr. Puiggarí un trabajo sobre los progresos de la música y de la danza en la Edad Media y principios de la Moderna.

Año 1882

21 enero. — Sesión ordinaria, como de costumbre, á las 8 y media de la noche y bajo la presidencia del Sr. Rubió y Ors, concurriendo los acadé-

micos Durán y Bas, Aguiló, Adolfo Blanch, Pella, Coroleu, Riera y Bertrán, Amer, Aulestia, Flaquer; Siscar, Maspons, Balaguer, Dámaso Calvet, Orriols, Palau, Roca y Florejachs y secretario Vidal de Valenciano.

Se da cuenta de la defunción del académico numerario Sr. Negre y del acuerdo de la Diputación Provincial de publicar los Códigos catalanes.

El Sr. Rubió lee un fragmento de la traducción de obras de Ausias March, que le premiaron en Valencia.

25 febrero. — Sesión ordinaria en la que se discuten las bases para emprender la publicación de Códigos catalanes que proyecta la Diputación Provincial bajo la inspección y dirección de esta Academia.

El Sr. Amer lee una poesía titulada: «Recort y agrahiment», dedicada á este cuerpo literario.

El Sr. Durán y Bas presenta para ser leído en la próxima sesión (de 8 marzo), un trabajo sobre el «Valor histórico é interno del Derecho foral de Cataluña».

22 abril. — Sesión ordinaria bajo la presidencia accidental de D. Ramón de Siscar. Se reparte el trabajo para la publicación de la colección de Códigos, confiando al Sr. Romani los documentos de la época romana; á los señores Balaguer y Bertrán los *Usatges y Costums de Barcelona*; á los Sres. Siscar y Roca Florejachs las *Costums de Lleyda*; al Sr. Coroleu las *Costums de Tortosa*; al Sr. Maspons las de Perpiñán; al Sr. Balaguer las de Empurias; al Sr. Pella las de Gerona y Besalú; á los Sres. Pella y Manuel Bofarull las de Amer y Vall de Ribes; al Sr. Elías de Molins las de Miravet; á los señores Puiggari y Coroleu las de Flix, y á los Sres. Durán y Francisco de Bofarull las de la Vall de Arán.

El Sr. Francisco de Bofarull lee una copia y notas sobre las *Costums de la Vall d' Arán*, sacado del manuscrito conservado en el Archivo de la Corona de Aragón.

20 noviembre. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Rubió y Ors y concurriendo los académicos Riera, Pella, Coroleu, Luanco, Maspons, Balaguer y secretario Vidal.

Se procede á la renovación de Junta de Gobierno por el bienio y son elegidos Presidente el Sr. Rubió; vicepresidente el Sr. Siscar; secretario primero Maspons; secretario segundo Balari; bibliotecario Balaguer y Merino; tesorero Flaquer y contador Bertrán.

El Sr. Siscar presenta para ser leída en la próxima sesión (de 18 diciembre), una monografía sobre la iglesia de Agramunt.

Año 1883

22 enero. — Sesión ordinaria bajo la presidencia accidental del señor Siscar y concurriendo los académicos Maspons, Balaguer, Pella, Balari y Vidal y Valenciano.

Se nombra al Sr. Pleyán de Porta, agregado á la Comisión de académicos para la publicación de los Códigos catalanes; en substitución del Sr. Roca y Florejachs.

El académico honorario Sr. Rubió y Lluch presenta para ser leído en la próxima sesión (12 de febrero) un trabajo sobre los recuerdos y tradiciones de la expedición y dominación catalana que se han conservado en Grecia.

26 febrero. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Rubió. Por dimisión del Sr. Maspons es elegido secretario primero D. Felipe Bertrán.

Se trata de la formación del presupuesto de publicación de la colección de Códigos para pasarlo luego á la Diputación.

El Sr. Rubió y Lluch continúa la lectura de su monografía sobre la dominación catalana en Grecia.

Se trata de la publicación del proyecto de ortografía catalana formado por la Academia.

27 marzo. — Sesión ordinaria en la que se acuerda emprender la impresión del tomo cuarto de Memorias.

El Sr. Rubió y Ors presenta para ser leído en la próxima sesión (de 7 abril), un trabajo titulado: «Prehistoria; breves observaciones sobre su cronología y sus descubrimientos».

Se solicita una subvención del Ayuntamiento de esta capital.

11 mayo. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Rubió, dándose cuenta de una comunicación de la Diputación, sobre haber consignado en presupuesto 3,500 pesetas para la publicación de los «Usatges y Constitucions de Catalunya».

El alcalde de Barcelona comunica que el Ayuntamiento ha acordado consignar en presupuesto 1,250 pesetas como subvención á la Academia.

Se comunica que está ultimado y á punto de enviárselo al Ministro el expediente para autorizar la medalla distintivo de los académicos.

El académico D. Joaquín Fontanals del Castillo lee un trabajo titulado: «Historia del Egipto faraónico en varios libros de autores no egipcios».

20 mayo. — Sesión extraordinaria y pública, á las tres de la tarde, en el salón doctoral de la Universidad, bajo la presidencia accidental de don Manuel Milá y Fontanals, por enfermedad del Sr. Rubió y Ors. Dedicada á honrar la memoria del académico D. Estanislao Réynals y Rabassa, lee el Sr. Durán y Bas el trabajo necrológico.

Terminó el acto con un bello parlamento de gracias del Sr. Milá.

11 junio. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Rubió. El Sr. Pella lee fragmentos de su inédita *Historia del Ampurdán*.

D. Adolfo Blanch presenta para leer en la próxima (25 junio) un trabajo titulada: «Consideraciones sobre la lengua y literatura catalanas».

30 octubre. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Rubió y concurrendo los socios Calvet, Blanch, Jacinto Verdaguer, Maspons, Flaquer, Luanco, Orriols, Pedrals, Francisco Bofarull, Cayetano Vidal y secretario Felipe Bertrán de Amat.

La Diputación Provincial comunica que en presupuesto ha consignado 1,250 pesetas como subvención á esta Academia.

Se da cuenta de la defunción del Sr. Balaguer y Merino y de la Real orden autorizando á los académicos el uso de una medalla «en atención á los innumerables servicios que tiene prestados al país».

Se acuerda grabar el tróquel de la medalla.

Se lee el presupuesto para la publicación de códigos catalanes, que sube en total á 70,550 pesetas.

11 noviembre. — Sesión ordinaria en la que D. Mariano Aguiló lee en catalán una noticia de la época y circunstancias en que compuso versos y ensayó un poema sobre Mallorca y acaba leyendo poesías.

Se acuerda que todas las medallas que se acuñen serán de exclusiva propiedad de la Academia, numeradas, debiendo devolverlas los herederos

de los académicos que fallezcan. Para poderlas acuñar, de momento, se suplica á los académicos numerarios que adelante cada uno la cantidad de 125 pesetas, que es el coste del ejemplar y se reembolsarán por sorteo anual.

17 diciembre. — Sesión ordinaria en que se comunica que la platería de la viuda é hijos Masriera tenían acuñadas las medallas.

El Sr. Puiggarí lee una reseña histórica de costumbres catalanas á fines del siglo XIV, tomada de las obras de Eximenis.

31 diciembre. — Sesión ordinaria en la que D. Dámaso Calvet lee un «fantástico episodio del poema épico sobre la conquista de Mallorca, que está escribiendo».

Año 1884

14 enero. — Sesión ordinaria bajo la presidencia del Sr. Rubió y concurriendo los académicos Siscar, Maspons, Lluanco, Orriols, Aulestia, Bofarull, Fontanals, Vidal, Brocá, Palau, Elías de Molins, Aguiló, Durán y Bas, Jacinto Verdagué, Pella, Blanch, Calvet, y secretario Bertrán de Amat.

El Alcalde de Barcelona pide á ésta Academia, «como la más autorizada representación literaria con que la ciudad cuenta», se digne organizar una sesión ó velada en honor de los Príncipes de Baviera, para que puedan formar concepto del valor de los literatos catalanes.

El Sr. Siscar lee una Memoria sobre la Cartapuebla de Agramunt.

4 febrero. — Sesión ordinaria en la que D. Antonio Elías de Molins lee una Memoria sobre la Capilla Real de Santa Águeda.

17 febrero. — Sesión extraordinaria y pública, inaugural del curso académico, en el Salón doctoral de la Universidad, bajo la presidencia del señor Rubió y Ors y concurriendo el Sr. Rector de la Universidad y representantes de corporaciones.

El secretario Sr. Bertrán lee la reseña de los trabajos de la Academia desde mayo de 1881.

El Sr. Miquel y Badía lee la necrología y apuntes biográfico-críticos del académico D. José de Manjarrés.

10 marzo. — Sesión ordinaria en la que el Sr. Rubió lee dos poesías catalanas, una castellana y la oda titulada «de Covadonga á Granada».

21 abril. — Sesión ordinaria. D. Cayetano Vidal lee una epístola castellana con el juicio crítico de la novela de Pereda «Amor al terruño».

Se acuerda celebrar una sesión ó velada en honor de los literatos extranjeros que este año concurrirán á los Juegos Florales de Barcelona.

12 mayo. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Rubió. Se da cuenta de la comunicación de la alcaldía participando la constitución de la comisión de regidores que de acuerdo con otra de académicos estudien la manera de realizar la publicación de documentos notables del archivo municipal de Barcelona. Fueron designados los académicos Sres. Pella, Bofarull y Bertrán de Amat.

D. Francisco Bofarull lee un trabajo sobre ceremonias nupciales en el siglo XIV en Cataluña, que es el complemento de un trabajo del difunto socio Sr. Balaguer y Merino.

El Sr. Lluanco presenta para ser leído en la próxima sesión (de 1 junio), un trabajo sobre el alquimista Jacme Lustrach y sus relaciones con el rey Martín, y un libro de alquimia del boticario barcelonés, de 1403.

24 noviembre. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Rubió y concurriendo los socios Siscar, Balari, Riera y Bertrán, Luanco, Vidal de Valenciano, Rubió y Lluich, Durán y Bas, Blanch y Francisco Bofarull.

El Presidente da cuenta, en sentidos términos, del fallecimiento de don Manuel Milá y Fontanals.

Se manifiesta que la comisión de publicación de documentos notables del archivo municipal habrá dado el dictamen señalando la manera de proceder y que los archiveros del citado archivo disientan del dictamen.

El Sr. Rubió y Ors lee un trabajo sobre las festividades ordinarias que celebraba el Magistrado Consular de Barcelona con los mercaderes y con el magistrado municipal.

El mismo Sr. Rubió y Ors da cuenta del desordenado estado del archivo de la antigua Junta de Comercio, conservado ahora por la Diputación Provincial y da noticia del interés que ofrece el de la orden de los Hospitalarios conservado en el Monasterio de San Juan de Barcelona. Se acuerda nombrar una comisión compuesta de los Sres. Siscar y Francisco de Bofarull para que se informé del estado de los archivos y estudiase su mejor conservación.

El Sr. Coroleu presenta para leer en la próxima sesión un trabajo sobre la leyenda de la luna en la antigua Grecia.

Año 1885

19 enero. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Rubió y Ors y concurriendo los académicos Siscar, Calvet, Maspons, Vidal, Pella, Francisco Bofarull, Luanco, Rubió y Lluich y Pedrals.

Se da cuenta de haber, por sorteo, sido reembolsados algunos académicos del valor que adelantaron por las respectivas medallas.

El Sr. Pella lee un trabajo sobre la Conquista de Mallorca en tiempo de Carlomagno, en el siglo VIII.

13 abril. — Sesión ordinaria en la que el Presidente manifiesta haber visitado al Alcalde para que procure remover todos los obstáculos que se oponen á la publicación de documentos notables del archivo municipal.

El mismo Sr. Rubió y Ors lee parte de su monografía sobre el antiguo consejo de veinte y el modo de ser elegido.

11 mayo. — Sesión ordinaria en la que el Sr. Balari lee un estudio sobre las etimologías de las palabras *anyorarse*, *anyorança*, *anyorament*, *escardalench* y de la locución «alt com un Sant Pau».

El Sr. Siscar manifiesta que no han dado buen resultado las gestiones hechas en la Diputación para activar el proyecto de publicación de Códigos catalanes.

Se acuerda interesar al Director general de Instrucción Pública, en Madrid, la aprobación del nuevo Reglamento de la Academia, que está ya presentado hace tiempo.

18 mayo. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Rubió y concurriendo los socios Jacinto Verdaguer, Mariano Aguiló, Siscar, Balari, Pella, Vidal, Luanco, Orriols, Pi y Molist, Torres, Rubió y Lluich, Francisco Bofarull y el francés Mr. Pepratx.

El Sr. Pi y Molist lee un estudio médico-psicológico sobre don Quijote y la concordancia con la experiencia clínica y los caracteres y actuación y fin del personaje.

9 junio. — Sesión ordinaria en la que se da cuenta de la defunción del académico D. José Llausás y el Sr. Rubió y Lluch lee una Memoria sobre la invasión del Ducado catalán, de Atenas, por los Navarros y sus conquistas en la Morea.

23 noviembre. — Sesión ordinaria en la que se trata de dedicar una sesión á honrar la memoria de D. Manuel Milá.

El Sr. Pella lee un trabajo sobre la excomunión del rey Pedro el Grande y la invasión francesa en el Empordán en 1285.

14 diciembre. — Sesión ordinaria bajo la presidencia accidental del Sr. Siscar, en la que Mosén Cinto Verdaguer lee fragmentos de su poema *Canigó*.

Se da cuenta de haber sido aprobado por el Gobierno el nuevo Reglamento de la Academia.

Se procede á la renovación de la Junta de Gobierno siendo nombrados Presidente el Sr. Rubió; secretario D. Celestino Barallat; tesorero el Sr. Maspons; conservador del Museo el Sr. Luanco y bibliotecario D. Francisco de Bofarull.

El Sr. Pi y Molist anuncia para la próxima sesión (de 18 diciembre), la lectura de fragmentos de su obra «Cartas Pompeyanas».

Año 1886

8 febrero. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Rubió, concurriendo los académicos Maspons, Mosén Verdaguer, Vidal y Valenciano, Francisco Bofarull y secretario Barallat.

El Sr. Rubió lee un trabajo probando por la historia la unidad del linaje humano.

1.º marzo. — Sesión ordinaria en la que son elegidos académicos de número D. Ángel Guimerá, D. Antonio Rubió y Lluch, D. Ramón Arabía y Solanas, D. Guillermo de Brocá, D. Antonio Pedrals y Moliné y D. Antonio Elías de Molins.

El correspondiente D. Teodoro Creus lee un trabajo titulado : «Un golpe de Estado hasta aquí inapercibido en la historia de Cataluña».

5 abril. — Sesión ordinaria en la que ocupa turno de lectura el Sr. Barallat con una Memoria sobre el derecho funcionario en las XII tablas.

10 mayo. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Rubió. Se da lectura á un trabajo de D. Luis Cutchet titulado : «Biografía de D. Antonio Buxeres».

Se da cuenta de que el correspondiente Stefano V. Bozzo, desea dedicar á la Academia su Memoria sobre la pintura mural de Atenas, atribuída a los catalanes.

18 octubre. — Sesión ordinaria en la que el señor Rubió y Ors lee las «Consideraciones sobre los orígenes de la independencia del Condado Catalán».

Se da cuenta de haberse operado la clasificación de los papeles del señor Llobet y Vallosera adquiridos por esta Academia.

22 noviembre. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Rubió. D. Francisco Bofarull lee la «Reseña de los municipios catalanes de la Reconquista hasta Felipe V».

Se da cuenta de un curioso manuscrito de Caresmar, que es el índice del archivo de la colegiata de Áger.

17 enero. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Durán y Bas, como

Año 1887

antigüor y concurriendo los académicos Calvet, Maspons, Vidal, Pella, Aulestia, Francisco Bofarull, Balari, Luancó y secretario Barallat.

La Academia de Ciencias Naturales da gracias á ésta por el envío de los papeles del Sr. Llobet y Vallosera que hacían referencia á la actividad de dicho socio en aquélla.

El Sr. Balari lee trozos del antiguo poema de Pujol sobre la batalla de Lepanto.

21 marzo. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Rubió y Ors.

El Sr. Coroleu lee un estudio sobre la civilización catalana en tiempo de los Condes de Barcelona.

Se trata de preparar la sesión necrológica dedicada á Milá.

10 abril. — Sesión extraordinaria y pública en el Paraninfo de la Universidad, presidida por el Sr. Alonso Martínez, ministro de Gracia y Justicia, asistiendo el Obispo, Capitán general, alcalde de Barcelona, Gobernador civil, Rector de la Universidad, Presidentes de la Audiencia y la Diputación y los Sres. Cañete y Menéndez Pelayo, representantes de las Reales Academias Española y de la Historia, además de representantes de las otras corporaciones de esta ciudad. En el testero del salón había el retrato de Milá con la corona de metal regalada por este Cuerpo literario á su antiguo Presidente, al cual se dedicaba la solemnidad.

Comienza el secretario leyendo la reseña de los trabajos de esta Academia desde febrero de 1884. A continuación es leído el estudio necrológico de Milá, escrito por el Sr. Rubió y Ors, actual Presidente de la Academia, y por su escasa voz es leído por el Sr. Luanco.

Esta noticia de la vida y escritos de Milá se reparte impresa á los concurrentes.

Después de dar gracias el Sr. Rubió á todos los que habían honrado con su presencia el acto tomó la palabra el señor Ministro y manifestó que consideraba como un alto honor el haber presidido aquella solemnidad y de haber contribuido á honrar el cultivo de las literaturas regionales.

25 abril. — Sesión ordinaria en la que se da cuenta de haber concurrido una comisión de la Academia á Vilafranca del Panadés al acto del traslado de los restos de Milá al panteón definitivo. Se unió á dicha comisión el Sr. Menéndez Pelayo.

El Sr. Coroleu lee un estudio sobre el feudalismo catalán desde la época de Carlomagno.

El Sr. Riera y Bertrán presenta varias poesías catalanas para ser leídas en la próxima sesión (de 23 mayo).

6 junio. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Rubió. El Sr. Pella lee un estudio histórico descriptivo del castillo feudal con detalles de su manera de ser.

Se da cuenta de haber concedido la Diputación subvención á esta Academia.

17 octubre. — Sesión ordinaria. El Sr. Rubió y Ors da á conocer su drama histórico catalán *Luter*.

El Sr. Pedrals anuncia tener á punto su discurso de ingreso. El Sr. Pella presenta para ser leído en la próxima (de 7 noviembre) un estudio sobre la guerra social de los remensas.

12 diciembre. — Sesión ordinaria en la que el Sr. Rubió y Ors da noticias sobre las traducciones rosellonesas de Atalía, Esther, Polientes y Zaira, hechas en el siglo XVIII y lee una carta del Sr. Puiggarí, de Perpiñán, sobre tales trabajos, manifestando que las traducciones de Atalía y Esther principalmente, deben atribuirse á Miguel Ribes, prior que fué de San Miguel de Cuxá y que murió emigrado en San Cugat del Vallés.

Año 1888

9 enero. — Sesión ordinaria bajo la presidencia del Sr. Rubió y Ors y concurriendo los académicos Maspons, Cayetano Vidal, Fontanals, Pella, Coroleu, Francisco Bofarull, Juanco, Barallat, Rubió y Lluch y Brocá.

El Sr. Bofarull diserta sobre el papel y sus marcas ó filigranas en la Edad Media.

El Sr. Puiggarí envía para ser leído en la próxima (de 6 febrero) un trabajo sobre las costumbres y trajes en la sociedad española del siglo XVII.

5 marzo. — Sesión ordinaria bajo la presidencia accidental de D. Cayetano Vidal.

En virtud de indicaciones de la Junta de la Exposición Universal de Barcelona se acuerda en principio que la Academia está dispuesta á presentar en dicha Exposición su colección de lápidas romanas, con tal que todos los gastos sean á cargo de la Junta citada; y luego, á convocar un certamen de trabajos históricos, arqueológicos y filológicos referentes á Cataluña.

Se da cuenta de la dimisión presentada por el Presidente Sr. Rubió y Ors, por razones de salud y avanzada edad.

18 marzo. — Sesión extraordinaria y pública de recepción del académico electo de número de D. Francisco Ubach y Vinyeta, celebrada en el salón de doctores de la Universidad, bajo la presidencia accidental de don Mariano Aguiló.

El recipiendario lee su discurso sobre el tema: «Cataluña en la historia general de España», contestándole el Sr. Coroleu.

23 abril. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Sisear. El Sr. Pi y Molist lee una semblanza del difunto D. Luis de Mayora; y el Sr. Luanco una nota defendiendo la pureza de la frase castellana «pasar desapercibido».

7 mayo. — Sesión ordinaria en la que el Sr. Aulestia lee fragmentos de su historia de Cataluña, escrita en catalán.

17 junio. — Sesión extraordinaria y pública de recepción del académico electo de número D. Antonio Rubió y Lluch, celebrada en el salón de doctores de la Universidad, bajo la presidencia del Sr. Rubió y Ors. El recipiendario leyó el discurso sobre el tema: «El renacimiento clásico en la literatura catalana», contestándole D. Cayetano Vidal.

5 octubre. — Sesión ordinaria bajo la presidencia accidental del señor Durán y Bas y concurriendo los académicos Maspons, Juanco, Calvet, Coroleu, Vidal, Francisco Bofarull, Fontanals y secretario Barallat.

Se propone celebrar una sesión invitando al Director de la Real Academia de la Historia Sr. Cánovas, que visitará Barcelona con motivo de la Exposición Universal.

17 octubre. — Sesión extraordinaria y pública á las nueve de la noche en el salón de Congresos del Palacio de Ciencias de la Exposición Universal.

presidida por el Sr. Rubió y Ors y en honor del Director de la Real Academia de la Historia, Sr. Cánovas del Castillo.

D. Francisco de Bofarull lee un trabajo titulado «Predilección de Carlos V por los catalanes»; el Sr. Coroleu, un estudio histórico sobre el reinado de Juan I, el amador de la gentileza, y el correspondiente D. Víctor Balaguer, fragmentos de un estudio sobre la civilización de los provenzales y catalanes.

El Presidente pronuncia un discurso justificando el obsequio al Sr. Cánovas. El Sr. Cánovas contesta con otro discurso manifestando que ostenta la representación de la Academia Española y de la de la Historia y que allí se siente simpatía por la vida literaria de las regiones.

5 noviembre. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Luanco. El Sr. Calvet recita sus poesías *La punta del diamant* y *Jesús crucificat*. El Sr. Luanco recita otras del poeta Arriaza.

8 noviembre. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Luanco. Se procede á la renovación de Junta de Gobierno y resultan reelegidos los Sres. Rubió y Ors, Presidente; Luanco, Maspons, Bofarull y Barallat.

El Sr. Ubach y Vinyeta lee su poesía *Lo mas compte* y el Sr. Coroleu una fantasía en prosa catalana titulada *La llengua materna*.

El académico jubilado Sr. Amado Larrosa presenta para leer en la próxima sesión (de 17 diciembre) un trabajo titulado «Leyenda de la Virgen de la Cueva de Jaca».

Año 1889

14 enero. — Sesión ordinaria bajo la presidencia accidental del Sr. Durán y Bas y concurriendo los Sres. Maspons, Vidal, Pella, Luanco, Francisco Bofarull, Orriols y secretario Barallat.

Se da cuenta de la defunción de los académicos D. Manuel Torres y D. Ramón de Sisear.

Se anuncia la dimisión del cargo presidencial presentado por el Sr. Rubió.

6 febrero. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Durán. Se da cuenta del fallecimiento del socio Sr. Flaquer y Fraisse.

Se acuerda admitir con sentimiento la dimisión del Presidente Sr. Rubió y Ors y se le nombra por unanimidad presidente honorario.

Se procede á la elección de nuevo Presidente y resulta elegido D. Cayetano Vidal de Valenciano.

El correspondiente Sr. Segura, presbítero, lee un trabajo de toponomástica de Cataluña.

El Sr. Bofarull presenta para leer en la próxima (de 19 febrero) una monografía sobre el pueblo de San Martín de Provensals.

26 marzo. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Vidal de Valenciano.

El Sr. Rubió y Lluch lee un trabajo encomiástico del escritor francés Morel Fatio y de su libro «Études sur l'Espagne», dando idea del modo como Francia comprendió la Edad Media de España.

El Sr. Miquel y Badía presenta para leer en la próxima (de 9 abril) una noticia ó extracto del *viaje* hecho á Barcelona, en 1775, por el inglés Swinbourne.

7 mayo. — Sesión ordinaria en la que se acuerda adherirse la Academia al homenaje que en forma de álbum de firmas se dedica en Barcelona al señor Durán y Bas.

Se da cuenta de la defunción del Sr. Angelón.

El Sr. Vidal lee un trabajo titulado «El mundo invisible en la literatura catalana», comentando el libro de Pere Porter y otros.

Para la próxima el Sr. Barallat presenta algunas poesías religiosas.

14 octubre. — Sesión ordinaria en la que se da cuenta de la defunción de D. Felipe Vergés, presbítero. El Sr. Vidal presenta para la primera sesión un trabajo titulado «Imitadores, traductores y comentadores españoles de la Divina Comedia».

10 noviembre. — Sesión extraordinaria y pública en la Sala doctoral de la Universidad presidida por D. Cayetano Vidal y concurriendo el presidente honorario de la Academia Sr. Rubió y Ors, para la recepción del académico electo de número D. Buenaventura Ribas, presbítero, en la vacante del Sr. Nanot Renart. El recipiendario lee su discurso sobre San Ramón de Penyafort, contestándole el Sr. Durán y Bas.

El correspondiente Sr. Botet y Sisó remite para ser leída en la próxima sesión (de 18 noviembre) una Memoria sobre sarcófagos romano-cristianos.

Año 1890

27 enero. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Vidal y concurriendo los socios Rubió y Ors, Maspons, Calvet, Balari, Bofarull, Lluanco, Rubió y Lluich, Fontanals, Orriols y secretario Barallat.

Es elegido D. José Ixart académico numerario en la vacante del señor Angelón.

Se lee la carta en catalán escrita por Mr. Otto Denk al enviar su folleto sobre el Condado de Barcelona.

9 febrero. — Sesión extraordinaria y pública de recepción del académico electo de número D. Guillermo de Brocá, en la sede doctoral de la Universidad, presidida por el Sr. Vidal. El recipiendario lee su discurso sobre «Jaime I y su época», contestándole el Sr. Bertrán de Amat.

24 febrero. — Sesión ordinaria en la que es nombrado académico de número D. Juan Sardá y Lloret.

El Sr. Balari hace una crítica y elogio del trabajo de Mr. Denk sobre el Condado de Barcelona.

17 mayo. — Sesión ordinaria á la que asiste el correspondiente alemán Mr. Fastenrath. El Sr. Vidal hace un elogio de los trabajos de este señor. El citado correspondiente contesta con un discurso en elogio de las letras catalanas.

D. Buenaventura Ribas presenta para leer en la próxima sesión (de 2 junio) una Memoria sobre San Ramón de Penyafort.

15 junio. — Sesión extraordinaria y pública de recepción del académico electo D. Fernando de Sagarra, en la Sala de doctores de la Universidad, bajo la presidencia de D. Cayetano Vidal.

El recipiendario lee el discurso sobre la Sigilografía, contestándole el Sr Bofarull.

4 noviembre. — Sesión ordinaria. El Sr. Vidal da á conocer su trabajo inédito «Memorias d'un infant, Vilafranca 1834-1854.»

El Sr. Maspons presenta para leer en la próxima (de 17 noviembre) una monografía sobre Molins de Rey.

1.º diciembre. — Sesión ordinaria. El Sr. Barallat consume el turno de lectura con un estudio crítico de la traducción de Moratín de la escena del entierro de Ofelia, de Shakespeare.

El Sr. Elías de Molins anuncia que en la próxima sesión (de 15 diciembre) leerá fragmentos de su «Diccionario biográfico de escritores y artistas catalanes del siglo XIX».

Año 1891

12 enero. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Vidal y concurriendo los académicos Lluanco, Bofarull, Orríols, Bertrán de Amat, Brocá, Rubió y Lluch y secretario Barallat.

Ocupa el turno de lectura el Sr. Rubió y Lluch con una disertación en lengua catalana sobre Muntaner considerado como excursionista.

El Ayuntamiento solicita de la Academia dictamen sobre la obra del Sr. Saupere y Miquel «Historia de Barcelona», para en su caso adquirir un número de ejemplares.

2 marzo. — Sesión ordinaria. El Ayuntamiento solicita de la Academia dictamen sobre la «Historia de Catalunya», del Sr. Aulestia, para adquirir ejemplares de ella.

El Sr. Barallat lee una «Nota de estudio sobre los nombres de los primeros cristianos».

16 marzo. — Sesión ordinaria. El Ayuntamiento solicita dictamen de la Academia sobre la obra «Diccionario de autores catalanes», del Sr. Elías de Molins, para en su caso conceder apoyo á éste.

Llena el turno de lectura el Sr. Lluanco con un trabajo acerca del desarrollo de la minería en Cataluña y el empeño de los reyes de la Casa de Barcelona en fomentar este ramo de riqueza.

5 abril. — Sesión extraordinaria y pública de recepción del R. Padre Eduardo Llanas, en la Sala doctoral de la Universidad, bajo la presidencia de D. Cayetano Vidal.

El discurso del recipiendario tiene por tema: «La arqueología como auxiliar para el estudio de la geografía catalano-romana», contestándole el Sr. Rubió y Ors.

20 abril. — Sesión ordinaria. El Sr. Barallat lee unos apuntes sobre el castillo de Nyer y la baronía de Aransa de la casa Cadell con datos sobre los bandos célebres.

El Sr. Calvet presenta para ser leído en la próxima (de 11 mayo) un drama catalán *Sibila de Fortià* y el Sr. Barallat, un trabajo sobre la vida eremítica en Montserrat.

15 junio. — Sesión ordinaria en la que el Sr. Coroleu lee un trabajo en lengua catalana titulado: «Projecte de una constitució municipal en un Estat federal», manifestando que esta constitución debe ante todo tener carácter histórico y regionalista.

9 noviembre. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Vidal y asistiendo los académicos Maspons, Balari, Pella, Bofarull, Fontanals, Lluanco, Coroleu, Ubach, Sagarrá, Rubió y Lluch y secretario Barallat.

Se da cuenta de la defunción del académico D. Dámaso Calvet. Se procede á la renovación de la Junta de Gobierno y resultan reelegidos los mismos señores.

D. Francisco de Bofarull lee un trabajo de su padre, D. Manuel, titulado: «Noticia de un manuscrito catalán del siglo XIV existente en la Biblioteca provincial de Tarragona, procedente de Santas Creus, con el título de Proverbis árabes».

Se acuerda reimprimir la traducción de las *Metaniórfosis* de Ovidio hecha por Francisco Alegre.

14 diciembre. — Sesión ordinaria. El Sr. Rubió y Lluch lee un estudio sobre la novela catalana «Curial y Guelfa». Se acuerda que la Academia costee la impresión de esta obra.

El Sr. Ubach y Vinyeta presenta poesías para ser leídas en la sesión próxima (de 28 diciembre), entre ellas *Lo cavaller de Besalú*.

Año 1892

11 enero. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Vidal y concurriendo los socios Maspons, Luanco, Pella, Coroleu y secretario Barallat.

Lená turno de lectura el Sr. Coroleu con un trabajo biográfico de Buenaventura Carlos Aribau.

El Sr. Sagarra presenta para leer en la próxima (de 25 enero) un trabajo sobre los sellos del rey Pedro el Ceremonioso.

8 febrero. — Sesión ordinaria. Es elegido académico numerario para la vacante del Sr. Calvet, D. Federico Schwartz.

El Sr. Luanco lee un trabajo sobre el libro *El Fénix*, atribuido á Arnau de Vilanova, que murió en 1311, y afirma que dicha obra la cree posterior.

22 febrero. — Sesión ordinaria en la que se da cuenta de la defunción de D. Antonio de Bofarull.

El Sr. Rubió y Lluch lee apreciaciones sobre la literatura americanista en la República del Ecuador.

28 marzo. — Sesión ordinaria en la que se da cuenta de la defunción del académico D. Luis Catchet.

Se acuerda que el Sr. Rubió y Lluch pase á Madrid para ultimar la copia de la novela «Curial y Guelfa».

El correspondiente D. Alvaro Lope Orriols lee un trabajo titulado «El Teatro ante el Derecho».

2 mayo. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Vidal. El Sr. Bofarull presenta otra parte de su trabajo sobre las marcas ó filigranas del papel.

El Sr. Vidal lee la versión castellana de la narración «La casa paterna», de G. Van Minghen.

El Sr. Barallat presenta para leer en la próxima sesión (de 23 mayo) su versión castellana del libro hebreo *Siv Hasirim* ó Cantar de los Cantares.

30 mayo. — Sesión ordinaria en la que el Sr. Fontanals lee fragmentos de un estudio sobre historia de la escultura y la pintura, en Asiria y Babilonia.

14 diciembre. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Vidal. Se da cuenta de la defunción de D. Manuel de Bofarull.

El Sr. Maspons lee un trabajo en catalán titulado *La Pagesta*, descripción de las costumbres, sentimientos y usos de la familia rural en Cataluña.

Año 1893

23 enero. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Vidal y concurriendo los socios Maspons, Luanco, Bofarull, Fontanals, Bertrán de Amat, Rubió y secretario Barallat.

El Sr. Luanco lee nuevos documentos sobre explotación y legislación de minas en Cataluña en la Edad Media.

El Sr. Bofarull presenta nuevos documentos de Mosén Borra, para leerlos en la próxima sesión (de 6 febrero).

27 marzo. — Sesión ordinaria. Son elegidos académicos numerarios D. Eduardo Vidal de Valenciano y D. Juan Maragall.

El Sr. Coroleu lee un estudio histórico de las conquistas de los españoles en América.

El Sr. Bofarull da á conocer un códice del Marqués de Barbará que contiene una colección de composiciones en verso y prosa, al parecer del siglo xv; figurando entre los autores Mosén Pere Corbella, Francesch de Pinós, Bernat Turell, Joan de Sant Climent, Torrella y Pere Pou.

16 mayo. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Vidal. El Sr. Sagarra lee un trabajo sobre el sello de San Bernat Calvó, obispo de Vich.

El Sr. Fontanals presenta un estudio sobre historia del arte oriental antiguo para ser leído en la próxima (de 5 junio).

23 octubre. — Sesión ordinaria bajo la presidencia accidental del señor Balari y concurriendo los socios Miquel y Badía, Fontanals, Orriols, Rubió y Ors, Rubió y Lluch, Maspons, Durán y Bas, Pella, Coroleu, Brocá y Francisco Bofarull, actuando de secretario.

Se da cuenta del fallecimiento de D. Cayetano Vidal de Valenciano, Presidente de la Academia, ocurrida el 22 agosto, en Vilafranca. El Sr. Luanco dedicó sentidas frases á su memoria.

Se acuerda celebrar funerales en sufragio de dicho señor.

Se procede á la elección de nuevo Presidente y resulta nombrado don José Balari y Jovany.

11 noviembre. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Balari. Se encarga al Sr. Rubió y Lluch la redacción de una necrología de D. Cayetano Vidal.

El Sr. Bofarull presenta para lectura en la próxima sesión (de 27 noviembre) una *monografía histórica* de la villa de Montblanch.

Año 1894

15 enero. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Balari y asistiendo los socios Luanco, Sagarra, Miquel y Badía, Rubió y Lluch, Orriols y secretario accidental Bofarull.

El Sr. Rubió y Ors dedica á la Academia, y como recuerdo del 50 aniversario de su entrada en ella, un trabajo sobre Bastero y se acuerda que se lea en sesión extraordinaria.

El Sr. Bofarull lee un trabajo titulado «Disposición testamentaria de Ramón Lull; la escuela italiana en Barcelona, protectores, profesores y textos».

11 marzo. — Sesión extraordinaria y pública presidida accidentalmente por el Sr. Luanco. El Sr. Rubió y Lluch lee, en representación de su padre el Sr. Rubió y Ors el trabajo sobre el escritor provenzalista D. Antonio de Bastero, trabajo dedicado á conmemorar el 50 aniversario de la entrada del autor en esta Corporación.

26 marzo. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Balari. Se da cuenta de la defunción del académico Sr. Gebhard. El Sr. Bofarull lee algunos documentos históricos del Archivo de la Corona de Aragón.

12 noviembre. — Sesión ordinaria en la que se procede á la renovación de la Junta de Gobierno, quedando reelegidos los mismos señores que la formaban.

Año 1895

14 enero. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Balari y concurriendo los académicos Luanco, Maspons, Sagarra, Rubió y Lluich y secretario Bofarull.

El Sr. Balari lee un trabajo sobre los intensivos en la lengua catalana.

Se da cuenta de la defunción del académico electo y numismático don Arturo Pedrals.

28 enero. — Sesión ordinaria en la que el Sr. Luanco lee una noticia de un autor anónimo barcelonés que trató de la piedra filosofal.

Se da cuenta de la defunción del académico Sr. Fontanals del Castillo.

10 febrero. — Sesión ordinaria. El Sr. Rubió y Lluich lee una Memoria sobre el Ducado catalán de Atenas en el reinado de Juan I.

11 marzo. — Sesión ordinaria. El Sr. Bofarull lee la biografía del literato italiano Monseñor Isidorò Carini.

29 abril. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Balari. El Sr. Rubió y Lluich lee un estudio sobre los traductores y comentadores de Séneca en la literatura catalana.

Se da cuenta de la defunción del académico D. José Coroleu.

25 junio. — Sesión ordinaria. El Sr. Rubió y Lluich lee un trabajo remitido desde Valencia por el P. Juan Vermans (Ontalvilla); de análisis de unos treinta manuscritos del poeta Roig de Corella, hallados en la Biblioteca de Mayans.

Se da cuenta de la defunción del electo Sr. Ixart.

Es elegido académico de número D. José Torras y Baiges, presbítero.

19 diciembre. — Sesión ordinaria. Los albaceas del Sr. Pl. y Molist. regalan á la Academia el manuscrito de las «Cartas pompeyanas».

Año 1896

27 enero. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Balari y concurriendo los académicos Luanco, Bertrán de Amat, Ubach y secretario Bofarull.

El Sr. Bofarull lee datos documentales de la montaña de Montjuich y la situación del cementerio de los judíos.

23 marzo. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Balari y concurriendo los Sres. Sagarra, Bertrán y secretario Bofarull.

El Sr. Bofarull lee una Memoria titulada «Generación de Juan I».

13 abril. — Sesión ordinaria en la que se da lectura á la Memoria enviada por el Sr. Romaní y Puigdenyoles y titulada «Dominación goda en la península ibérica».

El Sr. Luanco presenta para leer en la próxima (de 20 abril) las últimas octavas del libro titulado «Tesoro ó libro del candado», que son descifradas gracias á un manuscrito del Marqués del Bosch, de Alicante.

16 noviembre. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Balari y concurriendo los Sres. Luanco, Maspons, Bertrán, Sagarra y secretario Bofarull.

El Sr. Bofarull lee una Memoria sobre la antigua marina catalana.

Año 1897

15 marzo. — Sesión ordinaria, primera del año, presidida por el Sr. Balari. El Sr. Bofarull acaba la lectura de la «Antigua marina catalana».

11 mayo. — Sesión ordinaria. El Sr. Luanco lee una noticia sobre Arnau de Vilanova y sus trabajos de alquimista. No hay sesión hasta fines de octubre.

25 octubre. — Sesión ordinaria presidida por el Sr. Balari y concurriendo los Sres. Rubió y Ors, Rubió y Lluch, Luanco, Aulestia, Sagarra, Maspons, Bertrán, Riera, Ubach, Pella y secretario Bofarull.

Se da cuenta de la defunción de D. Mariano Aguiló. El Sr. Barallat, de largo tiempo enfermo, dimite el cargo de secretario.

Se presenta, firmada por catorce académicos de número, una petición á la Junta, solicitando se interpreten los Estatutos y Reglamento en el sentido de que los discursos de recepción de los electos y las Memorias de lectura que se publiquen, puedan redactarse indistintamente en catalán ó castellano.

No existiendo en los Estatutos ni en el Reglamento artículos que taxativamente prohiban el uso de la lengua catalana en los actos públicos de la Academia, se creyó innecesario tomar resolución sobre aquella petición y se acuerda en definitiva que «pueda usarse indistintamente una y otra lengua en los discursos y publicaciones de la Academia».

Se procede á la renovación de la Junta de Gobierno y resultan reelegidos los mismos señores que la formaban.

El Sr. Luanco presenta para leer en la próxima sesión (de 15 noviembre) la traducción castellana del *Libre del orde de Cavalleria*, de Ramón Lull, atribuída á Jovellanos.

Año 1898

20 enero. — Sesión ordinaria bajo la presidencia del Sr. Balari. El señor Luanco lee un trabajo combatiendo el neologismo y su propagación en España.

7 marzo. — Sesión ordinaria. El Sr. Maspons lee una Memoria titulada «Un bandolero feudal, Huguet de Bigas».

14 marzo. — Sesión extraordinaria y pública de recepción del académico electo D. Francisco Carreras y Candi, celebrada en la Real Capilla de Santa Águeda, bajo la presidencia del Sr. Balari.

El recipiendario lee el discurso sobre el tema «Hegemonía de Barcelona en Cataluña durante el siglo xv», contestándole el Sr. Bofarull.

4 abril. — Sesión ordinaria en la que es elegido académico de número D. Ramón Picó y Campamar.

El Sr. Bofarull presenta una carta marina inédita hecha en Mallorca, en 1535, por Bartolomé Oliver.

8 mayo. — Sesión extraordinaria y pública de recepción del académico electo D. José Torras y Bages, presbítero, en la Real Capilla de Santa Águeda, bajo la presidencia del Sr. Balari.

El recipiendario lee el discurso sobre el tema «En Rocaberti y en Bosuet», contestándole el Sr. Bertrán de Amat.

7 junio. — Sesión ordinaria en la que el Sr. Carreras Candi consume turno de lectura con el «Sumari de batalla á ultransa de Mossen Pere Joan Ferrer».

26 junio. — Sesión extraordinaria y pública de recepción del electo D. Eduardo Vidal de Valenciano, en la Real Capilla de Santa Águeda, bajo la presidencia del Sr. Balari.

El recipiendario lee el discurso sobre el tema: «Algunas consideraciones

respecto del estado actual de la literatura dramática española», contestándole el Sr. Bofarull.

No hay otra sesión ordinaria ni extraordinaria en el presente año.

Año 1899

29 enero. — Sesión extraordinaria y pública de recepción del académico electo D. Juan Codina y Formosa, presbítero, en la Real Capilla de Santa Águeda, bajo la presidencia del Sr. Balari.

El discurso del recipiendario es sobre el tema «Breves observaciones sobre la profecía de Jeremías», contestándole el Sr. Balari.

27 febrero. — Sesión ordinaria en la que se da cuenta de la defunción del académico D. Eduardo Vidal de Valenciano.

26 marzo. — Sesión extraordinaria y pública de recepción del electo D. Andrés Giménez Soler, en la Real Capilla de Santa Águeda, bajo la presidencia del Sr. Balari.

El recipiendario lee el discurso sobre el tema: «Formas actuales de la Historia», contestándole el Sr. Bofarull.

11 abril. — Sesión ordinaria en la que se da cuenta de la defunción de D. Joaquín Rubió y Ors.

Es elegido académico numerario D. Narciso Oller.

El Sr. Giménez Soler lee una Memoria titulada «Jaime de Aragón, último conde de Urgel».

16 abril. — Sesión extraordinaria y pública de recepción del electo D. Clemente Cortejón, presbítero, en la Real Capilla de Santa Águeda, bajo la presidencia del Sr. Balari.

El recipiendario lee el discurso sobre el tema: «Homenaje á los amantes que en tierra catalana ha tenido la lengua de Cervantes», contestándole el Sr. Luanco.

26 mayo. — Sesión ordinaria en la que el Sr. Bofarull lee un trabajo titulado «La heráldica en las marcas del papel».

18 junio. — Sesión extraordinaria y pública de recepción del electo D. Angel Bas y Amigó, en la Real Capilla de Santa Águeda, bajo la presidencia del Sr. Balari.

El recipiendario lee el discurso sobre el tema: «Cometido del elemento social activo en la constitución y funcionamiento del Estado y condiciones que ha de reunir para cumplirlo», contestándole el Sr. D. Buenaventura Ribas.

No se celebra otra sesión ordinaria ni extraordinaria en el presente año.

Año 1900

15 enero. — Sesión ordinaria en la que el Sr. Bofarull lee un trabajo histórico sobre los límites de Cataluña, Aragón y Navarra en la Edad Media.

Es nombrado académico de número el Sr. Miret.

3 junio. — Sesión extraordinaria y pública de recepción del electo don Joaquín Miret y Sans, en la Real Capilla de Santa Águeda, bajo la presidencia del Sr. Balari.

El recipiendario lee el discurso sobre el tema: «Expansión y dominación catalana en la Galia meridional», contestándole el Sr. Bofarull.

No se celebra otra sesión ordinaria ni extraordinaria en el presente año.

En enero de 1901, por acuerdo de la Academia, comienza la publicación del Boletín trimestral, donde, aparte los trabajos literarios é históricos referentes á Cataluña, existe una sección de noticias en la que se consignan los asuntos de las sesiones y la actividad de la Corporación. No es, por consiguiente, necesario continuar ya el extracto de las actas para ofrecer material para la historia de esta antigua Academia.

J. MIRET Y SANS

APÉNDICE

Tenemos la satisfacción de poder llenar una laguna que se advierte en el trabajo de nuestro malogrado compañero D. Joaquín Miret y Sans por él mismo denunciada, cuando expresa su sentimiento por no haber visto las actas académicas desde 1808 hasta 1821.

Un detallado examen de nuestro archivo nos ha puesto á la vista las actas de los años 1815, 16, 17, 18 y 19 con las cuales casi completamos todo el historial académico de aquellos tiempos, pues entré los años 1808 y 1815 quedó paralizada la vida de nuestra Corporación.

Hemos extractado las referidas actas sin distinguir entre las correspondientes á juntas generales y á las particulares, á fin de presentar durante este corto período la vida íntima y oficial de la Academia. Y, para no desentonar, lo presentamos en la misma forma del trabajo que pretendemos completar.

Año 1815

Junta extraordinaria del 13 de julio de 1815 convocada en su casa por el señor socio antiquior D. Francisco de Sans y Sala, canónigo.

Se declaró ser esta junta extraordinaria general y preparatoria para proceder al restablecimiento ó, por mejor decir, á la continuación de las juntas así generales como particulares de la Real Academia, suspendidas por la dispersión de los señores socios y demás acontecimientos de los años últimos desde principios de 1808. Concurrieron á esta junta los Sres. Sans y de Sala, Sans y de Rius, Pou, Alegret, Valls, Pont, Estaper, Mayet, Doménech, Giralt, Vilá, Vedruna y Pujol.

20 julio. — El Sr. Vedruna manifestó que el Ayuntamiento no había podido acceder á dejar á la Academia, como antes, la Sala del Consejo de Ciento para celebrar las juntas, «por estar embarazada con muchos trastos».

Se leyó una canción dedicada á la libertad de Barcelona compuesta por el Vizconde del Puerto bajo el nombre de *Eliso Barcineo*.

Por imposibilidad del vicepresidente Sr. Magarola, votóse para este cargo al Barón de Serrahí que hasta entonces ejerció el cargo de secretario perpetuo. La elección se hizo *ad aurem* del socio pro-secretario, por falta de cedulillas impresas.

24 julio. — Se acordó que para la próxima sesión el Sr. Alegret presente su traducción de las Constituciones de Santa Celia y que el mismo día el Sr. Valls entregue las poesías ya ordenadas para la publicación del Parnaso Catalán.

Seguramente debieron celebrarse otras sesiones inmediatas á ésta, pero no se conservan actas hasta las de las sesiones del siguiente año.

Año 1816

26 enero. — Se toma el siguiente acuerdo: «En atención á que urge el representar que se conceda á la Real Academia la formación y venta del *Diario de Barcelona* con arreglo á la Real orden de 13 de diciembre de 1804, que se represente sin pérdida de tiempo, recogiendo de D. Antonio Abadal los papeles que se le dieron al intento hace seis meses.»

Acordóse contratar con Juan Sallent la impresión de las *Constituciones de Santa Celia*, entregando a éste 60 libras y 100 ejemplares.

Recibiéronse los alfabetos italiano-catalán y hebreo-catalán, compuestos por el socio Francisco Mirambell, cura párroco de Prat de Llussanés.

«Y, finalmente, que se presenten todos los antecedentes sobre impresión de Vallfogona y poesías catalanas, con la resolución de suprimir los nombres de sus autores socios académicos y se trata en junta que asiste el socio Sr. D. Miguel Castells.»

3 febrero. — Eligióse Presidente de la Academia al Marqués de Villev y secretario D. Benito de Magarola, hijo del anterior vicepresidente D. Miguel de Magarola.

14 febrero. — Leyeron trabajos los Sres. Sans y Estaper y asimismo un soneto catalán dirigido á felicitar á la Academia por su nuevo Presidente.

24 febrero. — Acordóse que, como se acostumbra, la Academia felicitare al general Castaños.

4 marzo. — Siguió tratándose de la nueva edición y expurgo de las poesías de Vallfogona.

9 marzo. — Tratóse de aumentar el número de académicos.

28 marzo. — Preparatoria de la inmediata.

1.º abril. — Sesión de Pasión. Toma de posesión de nuevos académicos. Asistieron los Sres. Presidente, vicepresidente, secretario, Alegret, Castells, Valls, Pont, Estaper, Giralt, Doménech, Vedruna y los nuevos siguientes P. Pujol, Agustín, P. Ferrando, trinitario calzado, Cabanes, Torres Amat, Planella, Calva, Cortada, Bas, Pintó (alcalde del Crimen), Arqués, P. Comerma, dominico; Viète y Marcé. Se leyó, además, una solicitud del magistrado de esta Audiencia Sr. Banús para ser admitido socio de la Academia y se le concedió inmediatamente.

17 abril. — Se encargó al socio D. Antonio Abadal encargado de la edición de Vallfogona que supla los versos suprimidos por la Inquisición.

20 abril. — Dióse cuenta de haberse recibido un ejemplar de la *Historia militar de la última guerra entre Francia y España*, escrita por D. Francisco J. Cabanes.

20 mayo. — Reparto de ejemplares de las *Constituciones de Santa Celia* entre los no académicos.

31 mayo. — Votación de nuevos académicos. (Nada habló en ella el Sr. Torres Amat como supone equivocadamente el Sr. Miret y Sans.)

21 junio. — Se acuerda publicar las poesías catalanas antes que las de Vallfogona en atención á que las de éste darán mucho trabajo *en suplir los versos que se le quitan*.

26 junio. — Se distribuyen entre los socios concurrentes ejemplares de las *Constituciones de Santa Celia*.

Se niega al Sr. Mirambell el permiso que había solicitado para particular,

usando el calificativo de Académico, sus alfabetos italiano-catalán y hebreo-catalán, por los defectos que en ellos encontró el censor Sr. Estaper.

19 y 22 julio. — Asuntos particulares.

15 noviembre. — Se encarga al Sr. Valls la edición de las poesías catalanas.

16 diciembre. — No se admite académico al dominico Fr. Manuel Estrada, maestro de sordo-mudos, por tener poca graduación.

30 diciembre. — Fr. Josef Sala leyó una disertación sobre la «época en que empezó la división de Cataluña en sus doce antiguas comarcas, los límites que las encerraban y los principios de los nombres de algunos de sus fundadores».

El Sr. Sans, encargado de escribir la historia de la ocupación francesa, pidió y obtuvo de la Academia que ésta se dirigiese al Capitán general para que le permita registrar las actas de la Junta de Provincia y Diputación Provincial de aquella época que existen en el Colegio del Carmen.

Año 1817

11 enero. — Por haber obtenido el impresor Brusi la privativa del Diario para esta ciudad, solicitada por la Academia, se trata de solicitar para ella la reimpresión de la *Gaceta*. No se admitió á D. Narciso Font, notario de Gerona, por no ser noble ni graduado.

20 enero. — Se amonestó al socio Fr. Francisco Vila por no haber asistido á la sesión en la cual debía leer un trabajo.

20 febrero. — Se distribuyen ejemplares del primer tomo de las Memorias á los socios que no lo tenían. El P. Vila contrariado por la amonestación, dióse de baja de la Academia.

24 febrero. — D. José Mariano de Cabanes leyó una disertación sobre los vestidos, armas, monedas, pesos y medidas que se usaron en Cataluña antes de la entrada de los romanos. Después de esta lectura asistieron los académicos á las rogativas por agua que se celebraban en la Catedral.

20 marzo. — Preparatoria de la Pasión.

24 marzo. — Sesión de Pasión; leyéndose trabajos nuevos y antiguos.

26 abril. — Acordóse contestar un papel que se había recibido del Marqués de Aguilar, solicitando de la Academia, ciertas noticias sobre el lemosín y la Gaya Ciencia.

30 abril. — Lectura de varios trabajos que no enumera.

13 mayo. — «Conforme á lo que había determinado la Junta particular, propuso el Sr. Presidente que á imitación de otras academias, se pudiese mensualmente en el Diario un extracto de las disertaciones y memorias que se leyesen en ésta. Así se acordó juntamente que el mismo autor ó disertador compusiese el citado extracto, entregándolo al secretario junto con la memoria, pasándolo éste al Revisor antes de darlo á la imprenta.»

28 mayo. — El Sr. Pou explicó el estado de su trabajo en la contestación á la carta del Marqués de Aguilar.

31 mayo. — Elección de cargos. Se resuelve en todos sus detalles la publicación de un periódico mensual, nombrándose una comisión para llevar este acuerdo á la práctica.

23 junio. — Preparatoria de la siguiente.

25 junio. — El Sr. Pujol leyó el asunto académico de que estaba en-

cargado. Se encareció la asistencia á las sesiones. Por haberse especialmente recomendado en cada sesión, asistieron á ella veintitrés académicos.

18 julio. — El impresor Sallent denunció á la Academia que se había traído por otro impresor á la librería de Piferrer, una partida de 19 ejemplares del tomo de Memorias. De las primeras averiguaciones resultó que dichos ejemplares salieron de casa Suriá, el impresor del tomo. Se acordó visitar á éste para averiguar el motivo de hallarse allí aquellos libros.

22 julio. — El Sr. Valls leyó una parte del prólogo que ha compuesto á su obra «Colección de Poesías catalanas» que acordó publicar la Academia.

25 noviembre. — Se preparó una renovación de cargos.

27 noviembre. — Eligióse vicepresidente á D. Ramón Ignacio de Sans y celador á D. Ciro Valls. Leyéronse varias censuras y el Sr. Borgas leyó parte del tema que se le había señalado.

22 diciembre. — Se preocupa de la poca asistencia á las sesiones, de los pocos académicos numerarios residentes en Barcelona (son 16, incluidos los que *no están ya para nada*) y de las excusas que dan para no trabajar los asuntos que se les distribuyen.

30 diciembre. — Para remediar estos inconvenientes acordóse nombrar catorce socios supernumerarios que junto con los numerarios existentes en Barcelona, completen el número de treinta, habilitándoles la Academia para que desempeñen los empleos y comisiones á falta de número.

31 diciembre. — Ratificóse el anterior acuerdo. El Sr. Borgas concluyó la lectura de su trabajo.

Año 1818

26 enero. — Acordóse no hablar más del asunto de los ejemplares de Memorias hallados en casa Suriá porque éste dijo que los entregaría á la Academia si demostraba que los había pagado.

30 enero. — El vicepresidente leyó, como apertura de curso de la Academia, un papel que había compuesto en orden á las Bellas Letras en el que recordó algunas obras poéticas de varios sabios del pasado y presente siglo, hijos ó avocindados en este Principado, dignos de ocupar un distinguido lugar en el Parnaso. Después el Sr. Vieta leyó el asunto que se le había encargado.

24 febrero. — No pudo celebrarse junta particular por asistir sólo cuatro académicos.

27 febrero. — Leyó un extenso trabajo el R. P. Lector Fr. Josef Cutiérrez.

9 marzo. — Sesión de Pasión. Leyéronse asuntos antiguos porque los académicos se excusaron para no componer otros.

30 marzo. — Tratóse del periódico y de las dificultades económicas para publicarlo.

6 abril. — El Sr. Cabanes disertó sobre las 800 monedas de oro, godas, que en 1816 se hallaron en el partido de la Grassa, sufragáneo de la parroquia de Constantí, y puso de manifiesto 32 de dichas monedas y el jarro que las contuvo durante 1,168 años.

6 mayo. — Renovación de cargos.

18 junio. — Leyóse una comunicación de la R. Academia de la Historia nombrando al Secretario de la de Buenas Letras socio de aquélla; á lo cual correspondió nuestra Academia nombrando socios de la misma al Presidente y al Secretario de la de Madrid.

25 junio. — Los Sres. Fr. Bruno Casals y el Dr. Francisco Bahí leyeron disertaciones. Se acordó que todos los años después de vacaciones se lean los Rs. Estatutos.

21 julio. — Se leyó la contestación de D. Francisco Martínez Marina, Director de la R. Academia de la Historia, en la que admite el nombramiento referido.

28 julio. — Nombróse académico honorario al Marqués de Casa Cagigal por haber éste presentado á la Academia su informe sobre la mejora y aumento de la cría de caballos.

30 julio. — Se ratificá aquel nombramiento.

26 noviembre. — La Academia de Ciencias y Artes, de París, solicita de la nuestra que se le remita el pápel que leyó D. Miguel Cuyás sobre el origen del provenzal, acompañando su solicitud de tres ejemplares de un fragmento de un poema de Boecio (uno para la Academia, otro para el Secretario y otro para el Sr. Cuyás). Se acuerda nombrar cuatro académicos (Pont, Torres Amat, Sans y Pujol) para que revisen dicha disertación.

30 diciembre. — El Sr. Banús lee su disertación.

Año 1819

23 noviembre. — Es la única que hemos hallado de este año. En ella se trata de la eterna cuestión del diario ó periódico que pretendió publicar la Academia.

Por la copia,

E. MOLINÉ Y BRASÉS

NOTICIAS

Circunstancias harto conocidas y que no es preciso explicar han impedido, desde 1.º de enero de 1918 hasta el presente 1921, la regular aparición de nuestro BOLETÍN. La Academia ha sentido mucho hallarse por este motivo casi incomunicada con los devotos de la Historia y Literatura catalanas tan abundantes aquí como fuera de España, así como con los amantes de la tradición literaria de nuestra venerable Corporación. Afortunadamente, ésta cuenta en la actualidad con medios por ahora suficientes y con elementos valiosos para reanudar la publicación de su BOLETÍN. Tal vez una sola falta, en verdad irreparable, notarán nuestros lectores en estas páginas, y es la ausencia del que fué, desde la fundación, su ordenador y colaborador más constante, nuestro compañero D. Joaquín Miret y Sans, fallecido el día 30 de Diciembre de 1919. Procuraremos inspirarnos en su admirable labor de historiador y patrio.

Con el presente número extraordinario saldamos nuestros atrasos de tres años, o sea de 1918, 1919 y 1920. Casi simultáneamente con el mismo aparecerán los cuadernos correspondientes al presente año 1921, y quedará regularizada la publicación de nuestro BOLETÍN.

Han fallecido los académicos de número D. José Pella y Forgas, Presidente de la Academia desde 1911 hasta 1918; D. Guillermo M.^a de Brocá y Montagut; D. Federico Rahola y Trémols y D. Joaquín Miret y Sans. La Academia tiene acordado honrar la buena memoria de tan ilustres persona-